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Desde el corregimiento de Ma-
titas y con la asistencia de más de 
500 personas, se realizó la gran 
conmemoración del Día del Cam-
pesino, una iniciativa liderada por 
la Alcaldía Distrital de Riohacha en 
articulación con la Gobernación de 
La Guajira y la Universidad de La 
Guajira.

Como es de costumbre, el al-
calde de los riohacheros propició 
un espacio para estar más cerca 
de la gente. En esta oportunidad 
convocó a los 14 corregimientos 
de su jurisdicción para exaltar el 
arduo y loable labor del agricul-
tor, en especial de este corredor 
agroindustrial que caracteriza a la 
región.

“Estamos muy motivados en 
seguir contribuyendo al crecimien-
to de la producción agricultora, a 
garantizar la seguridad alimenta-
ria, a fortalecer la compra local sin 
intermediarios y por supuesto, en 
mejorar las vías de acceso para 
que se puedan movilizar y comer-
cializar los productos”, expresó el 
alcalde Redondo Choles. 

En medio de esta conmemora-
ción, es valioso destacar que todo 
el gabinete distrital hizo presencia 
en la zona, llevando la oferta ins-
titucional de la administración y 
acercando cada servicio al territo-
rio. Entre ellos se destaca la parti-
cipación activa de los funcionarios 
del Sisben, los programas sociales 
y servicios en salud.

Sumado a lo anterior, durante 
este acto se dispuso de un stand 

por cada corregimiento, en donde 
los agricultores pudieron visibilizar 
y comercializar sus productos orgá-
nicos, frescos y con precios justos. 
Todo esto contribuyó de manera in-

mediata a la generación de ingre-
sos que aportan al mejoramiento 
de su calidad de vida. 

Para lograr el éxito de esta jor-
nada es precioso exaltar el trabajo 

arduo de la directora de distrital 
de Desarrollo Rural, Ciniris Pinto 
Rodríguez, dijo que “para nosotros 
es un honor estar trabajando de 
la mano desde el territorio, acá 

además de traer soluciones nos 
empapamos de cada necesidad 
del pueblo y en esta oportunidad 
con un equipo interinstitucional 
pudimos darle respuesta a otras 
inquietudes que mantenía la po-
blación. Les informamos que esta 
no es la primera ni será la última 
vez que trasladaremos la alcaldía 
a la zona rural”.

Las muestras culturales, gas-
tronómicas, deportivas y recrea-
tivas hicieron parte de este en-
cuentro; también con la entrega 
de reconocimientos, premios e 
insumos agropecuarios que segu-
ramente facilitarán las actividades 
productivas. 

El alcalde aprovechó para 
anunciar que para estos corregi-
mientos vienen mejoramientos de 
vías con placa huellas, fortaleci-
miento empresarial, movilidad y 
accesos para la educación, acti-
vación de puestos de salud y por 
supuesto programas que generen 
ingresos.

Es preciso mencionar que a 
este importante acto también 
asistió la gestora social, Claudia 
Mendoza; el gobernador y gestora 
social de La Guajira, concejales, 
corregidores, ediles, líderes socia-
les y los homenajeados, quienes 
en este caso fueron los agriculto-
res de la región. 

Con esto Genaro continúa mos-
trando su compromiso con el cam-
po y su responsabilidad por cum-
plirle a la gente, con una Riohacha 
Socialmente Sana y Sostenible.

“Estamos muy motivados en seguir contribuyendo al crecimiento de la producción agricultora”: Genaro Redondo

Con una gran conmemoración a los campesinos, Genaro
Redondo le devuelve la esperanza a la zona rural de 
Riohacha

El alcalde también anunció que para estos corregimientos vienen mejoramientos de vías con placa huellas

En un acto histórico para la 
comunidad, la Empresa de 
Servicios Públicos de La 
Guajira (Esepgua) colocó la 

primera piedra del proyecto para la 
construcción de redes y acometi-
das domiciliarias de acueducto en 
el corregimiento de Puerto Estrella, 
en la Alta Guajira, jurisdicción del 
municipio de Uribia.

Este proyecto beneficiará a más 
de mil habitantes y representará 
un cambio significativo, ya que ga-
rantizará el acceso a agua potable 
en cada vivienda, mejorando así la 
calidad de vida en la comunidad.

El evento de instalación de la 
primera piedra se realizó en la Ins-
titución Etnoeducativa Integral Ru-
ral de Puerto Estrella, en donde es-
tuvieron  presentes los honorables 
concejales de Uribia: Argeny Enri-

que Palacios Barliza, Jousah Daniel 
Paz Sabino, Jessica Yiceth Boniven-
to Cohen, Sol Milena Cotes Bernier 
y Yaimaru Hernández Uriana.

Este proyecto tiene como obje-
tivo conectar el sistema de agua 
en construcción con las redes de 
distribución para la comunidad, 
debido que en Puerto Estrella hay 
una población numerosa y disper-
sa y considerando las condiciones 
topográficas del sector, es esen-
cial complementar el sistema con 
la construcción de estas redes de 
acueducto.

Esta obra incluye la construc-
ción de un tanque elevado para 
presurizar el sistema, el suministro 
e instalación de tuberías y la cons-
trucción de acometidas domicilia-
rias para las viviendas del corregi-
miento. 

Con un plazo estimado de cua-
tro meses, el proyecto busca garan-
tizar la continuidad en la presta-
ción del servicio de agua potable.

Reynel López, rector del cole-
gio, elogió esta importante obra y 
destacó la necesidad de que los 
habitantes de Puerto Estrella parti-
cipen activamente como veedores 
del proyecto. 

“Es fundamental que nues-
tra comunidad esté involucrada y 
comprometida con este desarrollo, 
que sin duda mejorará la calidad 
de vida de todos nosotros”, afirmó 
López.

Por su parte, Andreina García 
expresó su entusiasmo, aseguran-
do que en cuatro meses la comu-
nidad podrá disfrutar de esta obra, 
que impulsará a Puerto Estrella 
hacia un futuro de progreso y de-
sarrollo.

“Este proyecto hará soñar a to-
dos los habitantes con más inicia-
tivas de infraestructura, convirtien-
do a Puerto Estrella en un motor 
de desarrollo para los demás mu-
nicipios del departamento”, dijo la 
gerente de Esepgua.

La construcción de estas redes 
de acueductos representa un gran 
avance para el corregimiento de 
Puerto Estrella, garantizando el ac-
ceso a agua potable en cada casa y 
mejorando las condiciones de vida 
de sus habitantes.

Por tubería se llevará agua potable a más de mil personas en esta zona apartada del departamento

Esepgua inició la construcción de redes de acueducto 
para Puerto Estrella, en la Alta Guajira

El rector Reynel López, concejales de Uribia, y la gerente de Esepgua, Andreina 
García, durante la colocación de la primera piedra del proyecto de acueducto 
en Puerto Estrella.
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El 20 de julio, La Guajira 
celebró con orgullo el día de la 
Independencia, a través de un 
desfile militar y policial organi-
zado por la Gobernación de La 
Guajira, a través de su Secreta-
ría de Gobierno.

Este evento se convirtió en 
un verdadero símbolo de uni-
dad, donde el gobernador, Jairo 
Aguilar, acompañado por los al-
tos mandos de la Fuerza Públi-
ca, autoridades administrativas, 
todo su gabinete y cientos de 
guajiros, reafirmaron el com-
promiso con el fervor patriótico. 
Rememorando el heroísmo y sa-
crificio de los soldados que ante-
cedieron la lucha por la libertad.

El desfile se desarrolló con 
una organización, donde se des-
tacaron los siguientes bloques:

- Bloque de Abanderados: 
representantes de diversas ins-
tituciones que llevaron con orgu-
llo nuestra bandera.

- Bloque de Caballería Poli-
cial: un homenaje a la fuerza y 
dedicación de nuestras autori-
dades.

- Bloque de Feministas 
Manta Wayuu: una muestra del 
poder y la voz de las mujeres 
guajiras en la lucha por la equi-
dad.

- Plana Mayor: integrantes 
que lideran acciones importan-
tes en nuestro departamento.

- SEPRO: presentación del 

equipo que trabaja por el desa-
rrollo regional.

- Banda de Paz: melodías 
que llegaron al corazón de todos 
los guajiros.

- Auxiliares Policías y Sijin: 
comprometidos con la seguri-
dad y el bienestar social.

- Guala, GOES y UNIPOL: 
fuerzas que garantizan el orden 

público y la protección a los ciu-
dadanos.

- Unidad de Diálogo y Mante-
nimiento del Orden: un bloque 
que simboliza la importancia del 
diálogo para construir paz.

- Bloque Motocicletas y Blo-
que Bicicletas: movilidad soste-
nible en La Guajira.

- Escuela CIWAY Uniformes 

Número 4: participación activa 
de las nuevas generaciones en 
este evento.

- Policía de Mayores: un 
reconocimiento a quienes han 
servido con dedicación a nues-
tra comunidad.

Este año, el desfile no solo 
fue un homenaje a la indepen-
dencia, sino la oportunidad para 

resaltar el orgullo de ser colom-
biano. También participaron la 
Alcaldía Distrital, Fiscalía Gene-
ral de la Nacion, Defesoría del 
Pueblo y Migración Colombia. El 
reflejo de unión de las fuerzas, 
con que reafirmamos no solo or-
gullo por los héroes sino el com-
promiso con la seguridad del 
departamento.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Desfile conmemorativo del 20 de julio:
un día de unidad y patriotismo en La Guajira
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La senadora guajira Mar-
tha Peralta Epieyu arrancó 
con el pie derecho la ter-
cera legislatura del actual 

periodo de gobierno. La instala-
ción de las sesiones ordinarias 
del Congreso de la República 

estuvo a cargo del presidente 
Gustavo Petro, quien aprovechó 
para defender su gestión y, sor-
presivamente, pedir perdón por 
el escándalo que estalló en la 
UNGRD.

Sobre dicha acción del man-

datario nacional, la senado-
ra Peralta se pronunció en su 
cuenta de X afirmando que fue: 
"un gran discurso del presidente 

Gustavo Petro, lleno de resulta-
dos, disminución de la pobreza 
extrema y monetaria, turismo y 
exportaciones".

De igual manera se refirió al 
nuevo año legislativo del Con-
greso, clave para el futuro de las 
reformas sociales que presenta-
rá el gobierno nacional este pe-
riodo de sesiones. "Estamos lis-
tas para esta nueva legislatura y 
apoyar las reformas del cambio. 
Vamos a dejar atrás ese viejo 
país que nos entregaron como 
el más desigual del planeta", 
manifestó la congresista wayuu.

Finalmente, Peralta ratificó 
su compromiso y apoyo a las re-
formas del Gobierno Nacional, 
tal como lo hizo con la pensio-
nal. Asimismo, liderará proyec-
tos de ley fundamentales para 
los guajiros, como la creación 
de Proaguas. "Muchos retos 
para esta legislatura, envíennos 
la mejor energía y motivación", 
puntualizó.

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, realizó un recorri-
do por la obra que se encuentra 
ejecutando en la antigua vía ha-
cia el municipio de Uribia.

El burgomaestre de los mai-

caeros estuvo en compañía del 
gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar.

Hay que indicar que esta 
obra beneficia a más de 45 co-
munidades del sector, contan-

do con 4.7 kilómetros de placa 
huella.

Asimismo, el gobierno muni-
cipal espera que esta obra sea 

entregada en un tiempo de 10 
meses.

La alcaldía de Maicao infor-
mó en sus canales de comuni-

cación la importancia de este 
recorrido y sobre todo del acom-
pañamiento del gobernador.

“Mejorar nuestra infraestruc-
tura vial, hace parte de la trans-
formación de Maicao por la que 
estamos trabajando”, advirtió 
la administración que lidera Mi-
guel Felipe Aragón González.

Hay que indicar que en este 
recorrido también participaron 
distintos líderes wayuu y socia-
les, quienes son los que serán 
beneficiados con la consecución 
de esta obra.

"Será una legislatura de grandes retos": senadora Martha 
Peralta Epieyú
Luciendo una hermosa manta guajira de color verde, la congresista de origen wayuu inició su tercer periodo 
legislativo.

“Mejorar nuestra infraestructura vial, hace parte de la transformación de Maicao por la 
que estamos trabajando”: Miguel Felipe Aragón

Alcalde de Maicao y gobernador de La Guajira 
inspeccionan avance de la obra de la vía
antigua hacia Uribia

El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, y el gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, durante el recorrido por la obra de placa huella en la antigua vía 
hacia Uribia.

Peralta expresó su apoyo a las iniciativas del gobierno y anunció que liderará 
proyectos clave para La Guajira, como la creación de Proaguas.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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EL CONGRESITO

Muy a pesar de los cuestionamientos
políticos a través de los medios de 
comunicación, Jaime Lacouture
Peñaloza, fue reelegido como
secretario general de la Cámara de 
Representantes

Regresó de Bogotá, una 
desagradecida comisión 
de indígenas wayuu

¿Hasta cuándo el delito 
del sicariato, en el
Distrito de Riohacha?

Lo que faltaba:
mañana martes 23 
de julio los taxistas 
de Riohacha, se van 
a un paro general

Con el respaldo del Partido Conservador al que tam-
bién pertenece el representante a la Cámara oriundo 
del municipio de Barrancas, Juan Loreto Gómez Soto.
Se anota que Jaime Lacouture Peñaloza, fue reelegi-
do hasta el 20 de julio de 2026. Nació en el munici-
pio de Villanueva en donde su señora madre Cielo 
Peñaloza, funge como alcaldesa por el mismo Partido 
Conservador.
"El poder, es poder". Dijo la bruja y se llevó a Miguel.
¡Y esa era la Jugada!

Lograron reunirse con altos fun-
cionarios del Estado y una vez más 
expusieron sus dificultades en sus 
lugares donde habitan, especial-
mente en la Alta Guajira.
Lo que sorprende es que en Bogo-
tá no hablaron bien de la empresa 
Cerrejón.
Y lo lamentable es que estas comu-
nidades indígenas wayuu se han 
beneficiados de la empresa Cerre-
jón con inversiones en diferentes 
áreas sociales. Pero, al parecer, 
se dejan dominar en sus actuacio-
nes por algunos líderes indígenas 
wayuu de "CARTON" que al final 
estarían buscando no solamente 
beneficios colectivos, sino benefi-
cios personales.
Aquí podría caber aquella frase cé-
lebre que dice: "Así le paga el dia-
blo al que bien le sirve".
¡Y no se me moleste Compadrito, 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

En señal de protesta porque 
su trabajo y su economía se 
está viendo afectada a raíz 
de que en el Distrito de Rio-
hacha, existen más de cinco 
mil motocicletas prestando 
el servicio de transporte sin 
control y sin legalización al-
guna por parte del Ministe-
rio del Transporte.
También circulan un buen 
número de carros con pla-
cas de servicio particular y 
venezolanos, pero trabajan 
como taxis y hacen colecti-
vos sin ningún control por 
parte de las autoridades 
competentes.
No se anunció cual sería el 
horario de inicio y termi-
nación del paro de taxistas 
mañana 23 de julio.
¡Habrá que esperar!

Porque los crímenes bajo esa 
modalidad no cesan. Y en este 
mes de julio la mejor carta de 
presentación del Distrito de Rio-
hacha, es el crimen a través del 
sicariato. Y los criminales se mo-
vilizan en motocicletas.
En las últimas horas fue asesina-
do Edgar García Acosta, pertene-
ciente a una tradicional familia 
riohachera. Su sepelio se realiza-
rá en el día de hoy.
Y pensar que este crimen es co-
metido pocas horas de que en el 
Comando del Departamento de 
Policía Guajira, se había realiza-
do un consejo de seguridad.
Y también el alcalde Genaro Re-
dondo Choles, hizo un anuncio 
que invertirá mil millones de 
pesos para dotar logísticamente 
a la Policía Nacional, con motoci-
cletas que servirían para aumen-
tar la vigilancia en el área urbana 
de la capital del departamento de 
La Guajira.
¡Y listo el Pollo!

Se adelantó una jornada de 
salud organizada por PAPSIVI 
(Programa de Atención Psicoso-
cial y Salud Integral a Víctimas), 
un programa brindado a través 
del Hospital Nuestra Señora de 
los Remedios en atención psico-
social y salud integral a víctimas. 

En articulación con el Plan 
de Intervenciones Colectivas 
(PIC) distrital de la alcaldía de 
Riohacha y los cooperantes de 
OIM, se prestaron diferentes 
servicios en el Barrio La Lucha a 
la población víctima del conflicto 
armado y migrantes. 

Hubo atención psicosocial, 
medicina general, medicamen-
tos y charlas en conmemoración 

del día nacional de la memoria 
y la solidaridad con las víctimas 
del conflicto armado.

Cabe indicar que el PAPSIVI 
es coordinado por Imera Pine-
do. El programa ofrece atención 
psicosocial y salud integral a 
víctimas del conflicto armado, 
ayudando a muchas personas 
a recibir el apoyo que necesitan 
para superar sus experiencias 
traumáticas.

El PIC distrital es coordinado 
por Katerin Amaya. El programa 
proporciona charlas de educa-
ción en salud y promoción en 
salud, brindando información 
valiosa para el bienestar de la 
comunidad.

Mientras que la OIM es coor-
dinada por Marla Romero. El 
programa ofrece servicios de sa-

lud gratuitos para la población 
migrante venezolana y la comu-
nidad de acogida sin afiliación 

al SGSSS (Sistema General de 
Seguridad Social en Salud). 

Estos servicios incluyen 
odontología general, pruebas de 
laboratorio para gestantes, me-
dicina general, control prenatal, 
crecimiento y desarrollo, vacu-
nación y psicología.

“Invitamos a la comunidad a 
conocer y acceder a estos pro-
gramas y servicios que estamos 
ofreciendo para mejorar su ca-
lidad de vida. Seguimos com-
prometidos con una atención 
de salud integral y humanizada 
para todos. Línea de atención 
gratuita: 6057292692”, infor-
maron las autoridades de salud 
del Distrito.

En coordinación con el hospital, el PIC, OIM

Alcaldía de Riohacha adelantó gran jornada de salud 
en el barrio La Lucha

Jornada de salud organizada por PAPSIVI en el Barrio La Lucha, en colaboración con el Plan de Intervenciones Colectivas (PIC) y OIM.
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EUREKA.
Después de casi 15 años se 
realiza un evento alusivo 
al Día del Campesino, en el 
Distrito de Riohacha

El senador de la República,
Alfredo Deluque Zuleta, 
manifestó que continuará 
haciéndole oposición al 
gobierno de Gustavo Petro 
Urrego

¿Será que el comité 
de diálogos se creó 
o no funciona para 
prevenir bloqueos en 
las vías públicas? 

Una senadora que sigue 
firme en sus convicciones
políticas. Se la sigue 
jugando con el presidente 
de la República, Gustavo 
Petro Urrego

El alcalde Miguel Felipe 
Aragón González sostuvo 
una reunión técnica con 
el equipo jurídico, para 

tomar acciones legales en con-
tra de la Empresa prestadora de 
servicio de energía Air-e. 

Esta decisión se dio tras los 
racionamientos que se encuen-
tran realizando en 32 barrios 
del municipio de Maicao. El 
mandatario de los maicaeros se 
pronunció al respecto en su red 
social de X.

“Anunciamos denuncias en 
contra de la empresa Air-e ante 
la Superintendencia y Procu-
raduría General de la Nación, 
por sus acciones irregulares y 
atropellos desproporcionados 
en contra del municipio. No pue-
den seguir vulnerando derechos 
y mucho menos pagando justos 
por pecadores”, afirmó Miguel 
Felipe Aragón.

Cabe indicar que el burgo-
maestre estuvo en esta mesa 
técnica junto a funcionarios de 
la Secretaría de Planeación, la 
Secretaría de Educación, Secre-
taría de Gobierno, la Personería 
municipal y la Dirección Partici-
pación Ciudadana. 

“Rechazamos la vulnera-
ción reiterativa de los derechos 
de los maicaeros, reafirmamos 
agotaremos todas las instancias 

necesarias para garantizar el 
bienestar de nuestros ciudada-
nos”, advirtió la alcaldía munici-
pal de Maicao.

Por decisión de racionamiento en 32 barrios en Maicao

“Anunciamos denuncias en contra de la empresa Air-e 
ante la Superintendencia y Procuraduría General de la 
Nación”: alcalde Miguel Felipe Aragón

Captura de pantalla/ vía X.

Esa manifestación la hizo en su cuenta de 
X. Antes era su cuenta de Twitter.
Sobre ese particular el parlamentario rio-
hachero escribió: "Hoy empieza un nuevo 
año legislativo en el Congreso de la Re-
pública, un año en el que continuaremos 
firmes en defensa de la democracia y la 
institucionalidad, ejerciendo una oposi-
ción racional y sensata al actual gobierno 
nacional. Desde la independencia reafirmo 
mi compromiso de seguir trabajando por 
el progreso y el bienestar de todos los co-
lombianos". 
Cabe destacar que Alfredo Deluque Zuleta, 
hace pocos días mostró su molestia públi-
camente porque el Distrito de Riohacha, 
no ha sido reglamentado. Al parecer, se la 
estaría jugando con los dos concejales del 
Partido de la "U" en busca de alternativas 
legales para poder presentar a considera-
ción del Concejo del Distrito de Riohacha, 
el Proyecto de Acuerdo por medio del cual 
se reglamenta el Distrito de Riohacha. A 
raíz de que pasan los años y no aparece 
una voluntad política en los gobiernos 
distritales para poder cumplir con los pos-
tulados de la ley de creación de distritos 
especiales.
Puntualizó Alfredo Deluque Zuleta.
¡Habrá que esperar!

Casi dos meses después de la fecha tradicio-
nal del Día del Campesino Colombiano que 
es el primer domingo del mes de junio por 
mandato expreso del Gobierno Nacional.
Este evento se hizo en articulación con la 
Gobernaciones de La Guajira y la Universi-
dad de La Guajira.
Fue en el corregimiento de Matitas y contó 
con la asistencia de más de 500 personas.
También se contó con la presencia del al-
calde Genaro Redondo Choles y la gestora 
Social, Claudia Mendoza Barros; el goberna-
dor Jairo Aguilar Deluque y la gestora So-
cial, Sara Daza.
Se destaca que las muestras culturales, gas-
tronómicas, deportivas y recreativas hicie-
ron parte de este encuentro.
Y el alcalde aprovechó el momento para 
anunciar que para estos corregimientos 
existen proyectos de mejora de vías con 
placas huellas, fortalecimiento empresa-
rial y acceso a la educación y activación de 
puestos de salud.
Todo esto en busca de cumplirle a la gente, 
por una Riohacha Socialmente Sana y Sos-
tenible.
¡Y no se diga más!

Interrogante válido a raíz de que la crea-
ción de este comité lo anunció el secre-
tario de Gobierno Departamental, Misael 
Velasquez Granadillo.
Lo que sorprende es que todo este anun-
cio no está dando resultado porque en las 
últimas horas indígenas wayuu de manera 
irresponsable bloquearon nuevamente la 
línea ferrea del ferrocarril de la empresa 
Cerrejón. 
Como también personas irresponsables 
hace pocas horas hicieron un bloqueo en 
la vía que de Maicao conduce a Paragua-
chon.
Todo esto perjudica la movilidad y la eco-
nómica de este departamento que cada 
día lucha por su desarrollo en todas sus 
manifestaciones.
Sin embargo, las autoridades legalmente 
constituidas y especialmente la Secretaria 
de Gobierno Departamental, hasta ahora, 
no ha logrado conseguir la fórmula para 
poder acabar con los irresponsables blo-
queos de vías en algunos municipios del 
departamento de La Guajira.
El secretario de Gobierno Departamental, 
Misael Velasquez Granadillo, tiene la últi-
ma palabra.
¡Habrá que esperar!

Es Martha Peralta Epieyuu, quien el pasado 20 
de julio a través de las redes sociales respaldó 
el discurso pronunciado por el mandatario de 
los colombianos al momento de instalar las 
sesiones ordinarias del Congreso de la Repú-
blica.
La parlamentaria indígena wayuu también 
hizo manifiesto su respaldo a una moviliza-
ción de campesinos que buscan que la refor-
ma agraria del Gobierno Nacional, sea una 
realidad.
Cabe destacar que Martha Peralta Epieyuu, 
se sigue defendiendo también en los medios 
de comunicación en el sentido de que la han 
querido involucrar en los actos de corrupción 
de las llamadas ollas comunitarias del gobier-
no Petro, especialmente para La Guajira. Pero 
tajantemente ha dicho que no tiene nada que 
ver con esa situación ilícita y menos con los 
actos de corrupción en la UNGRD, en el sona-
do caso de las compras de los carrotanques 
para la Alta Guajira.
"Tengo mi conciencia tranquila".
Puntualizó la senadora de la República naci-
da en esta sección del país, Martha Peralta 
Epieyuu.
¡Y no se me moleste Compadrito, el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!
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ACTUALIDAD POLÍTICA

El Senador de La Guajira, Al-
fredo Deluque Zuleta, se refirió 
al nuevo periodo legislativo que 
inició el pasado 20 de julio y que 
tiene vigencia 2024 al 2025.

“Iniciamos este nuevo año 
legislativo reafirmando nuestro 
compromiso de seguir trabajan-
do por el progreso y el bienestar 
de todos los colombianos”, afir-
mó el Senador.

Cabe indicar que Alfredo 
Deluque pertenece al partido de 
la U, que ha sido crítico del go-
bierno de Gustavo Petro.  

“Continuaremos firmes en 
defensa de la democracia y la 
institucionalidad, ejerciendo 
una oposición racional y sensa-
ta al actual gobierno. A ustedes, 

gracias por el apoyo, este año 
vamos por más”, advirtió el par-
lamentario nativo de la ciudad 
de Riohacha.

Se confirmó que los voceros 
del Partido de la U en el Senado 
serán: Julio Elías Vidal y José Da-
vid Name.

“Esta legislatura comienza 
con un nuevo reto. Fui desig-
nado por mis compañeros del 
Partido de la U como vocero de 
nuestra bancada en el Senado 
(2024-2025). Me comprometo 
a trabajar en representación de 
los intereses de los colombia-
nos. Agradezco profundamente 
la confianza y la oportunidad 
que me brindan”, afirmó el Se-
nador Julio Elías Vidal.

Advirtió el Senador guajiro para el nuevo periodo legislativo que comprende el 2024 al 2025

“Continuaremos firmes en defensa de la democracia y 
la institucionalidad, ejerciendo una oposición racional y 
sensata al actual gobierno”: Alfredo Deluque

El actual secretario de la Cá-
mara de Representantes, Jaime 
Luis Lacouture, fue reelegido 
por la plenaria de la corpora-
ción, por lo que estará durante 

dos años más en el cargo.
Lacouture fue postulado por 

varios partidos y finalmente fue 
elegido con 172 votos, por lo 
que los acuerdos políticos se 

cumplieron y el guajiro seguirá 
desempeñándose como secre-
tario de la Cámara.

El magistrado del Consejo 
Nacional Electoral llegó a esta 

corporación en 2022 cuando el 
Partido Conservador lo postuló y 
fue respaldado mayoritariamen-
te.

Lacouture es abogado de 

profesión, nacido en Villanue-
va, La Guajira, por lo que sus 
conocimientos legislativos per-
mitieron que la reelección fuera 
sencilla y que los acuerdos po-
líticos se cumplieran sin proble-
ma alguno.

El secretario debe asistir a 
todas las sesiones plenarias, co-
nocer todas las actas que allí se 
elaboran, dar lectura a los pro-
yectos, proposiciones y demás 
documentos que se presenten 
e informar sobre todos los asun-
tos a la plenaria. En total son 
quince las funciones que tienen 
los secretarios de Senado y Cá-
mara, que a fin de cuentas, ejer-
cen una función notarial y dan fe 
de que todo se haya hecho con 
base en el reglamento del Con-
greso.

En representación del departamento de La Guajira

Jaime Luis Lacouture, reelegido como Secretario General 
de la Cámara de Representantes

En aras de mejorar la segu-
ridad de Riohacha, el alcalde 
Genaro Redondo anunció una 
inversión de más de mil millo-
nes de pesos para cofinanciar 
motocicletas y vehículos para la 
movilidad de todas las fuerzas 
públicas y así mismo para mejo-
rar el sistema de cámaras de la 
ciudad. 

Esta inversión se decidió tras 
la realización de un Consejo de 
Seguridad y un Comité de Orden 
Público con la presencia de Poli-
cía Nacional, Ejército, Migración 
Colombia, Armada de Colombia, 
Fiscalía, Procuraduría y CTI, don-
de se discutieron y se llegaron a 
varias conclusiones claves para 
garantizar la paz y la seguridad 
en el Distrito.

Entre las conclusiones, se 
decidió incrementar la presen-

cia de la fuerza pública en las 
áreas más necesitadas para ga-
rantizar una respuesta rápida y 

efectiva ante cualquier inciden-
te y se implementarán medidas 
para mejorar la seguridad en la 

zona rural, facilitando el despla-
zamiento seguro de los habitan-
tes.

Estos compromisos reflejan 
el compromiso del alcalde Ge-
naro Redondo y su gabinete dis-

trital con la seguridad y el bien-
estar de todos los ciudadanos. 

Con estas y otras acciones 
se busca contrarrestar actos 
delincuenciales y garantizar la 
tranquilidad de la gente.

Para atacar la delincuencia y la criminalidad en el Distrito 

Alcalde Genaro Redondo anunció inversión de más de mil 
millones de pesos para garantizar la seguridad de la gente

El alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, destina más de mil millones de pe-
sos en nuevos vehículos y cámaras para mejorar la seguridad en la ciudad.



8Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 22 de julio de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

La disonancia cognitiva es 
un término psicológico 
acuñado por Leon Festin-
ger en 1957, que describe 

la incomodidad que sentimos 
cuando mantenemos dos o más 
creencias contradictorias al mis-
mo tiempo. Esta incomodidad 
nos motiva a buscar consisten-
cia, ya sea cambiando nuestras 
creencias o racionalizando la 
contradicción.

La Guajira, una región rica 
en cultura e historia, enfrenta 
una serie de desafíos que ponen 
a prueba la cohesión social y ge-
neran una disonancia cognitiva 
significativa entre sus habitan-
tes. Esta disonancia surge cuan-
do las realidades de la vida dia-
ria chocan con las creencias y 
valores arraigados, creando una 
tensión interna que puede tener 
profundas implicaciones para la 
comunidad. En la península, la 
belleza natural y su diversidad 
cultural conviven en la misma 
ranchería con la pobreza, la falta 
de acceso a servicios básicos, la 
desnutrición infantil y la corrup-
ción, obstaculizando los sueños 
aspiracionales de desarrollo y 
bienestar de sus habitantes.

En la tierra del contraste en-
tre el desierto y la montaña, la 
disonancia cognitiva se mani-
fiesta en varias áreas:

- Cultura vs. Modernidad: 
La Guajira tiene una rica tradi-
ción cultural, especialmente en-
tre las comunidades indígenas 
Wayúu. Sin embargo, la moder-
nización y la influencia externa a 
menudo entran en conflicto con 
estas tradiciones, creando una 
brecha entre las generaciones y 
una tensión entre mantener las 
costumbres y adaptarse a nue-
vos estilos de vida.

- Riqueza Natural vs. Pobre-

za Extrema: Es una región rica 
en recursos naturales, como el 
carbón y el gas natural. A pesar 
de esta abundancia, muchas 
comunidades locales viven en 
condiciones de extrema pobre-
za. Esta contradicción genera 
un sentimiento de injusticia y 
frustración entre los habitantes, 
que ven cómo sus recursos be-
nefician a otros mientras ellos 
permanecen en la miseria. La 
falta de infraestructura básica, 
como agua potable y servicios 
de salud, es un reflejo doloroso 
de esta disonancia.

- Políticas Públicas vs. Rea-
lidad Social: Las promesas de 
desarrollo y las políticas públi-
cas a menudo no se materiali-
zan en mejoras tangibles para 
la población. La corrupción y la 
mala gestión de los recursos ge-
neran una desconfianza en las 
instituciones y una sensación 
de abandono entre los ciudada-
nos. Por ejemplo, los programas 
de alimentación escolar que no 
llegan a todos los niños, o las 

carreteras que nunca se ter-
minan, son ejemplos de estas 
promesas incumplidas de forma 
cíclica cada cuatro años.

La disonancia cognitiva pue-
de tener varios efectos en la po-
blación de La Guajira:

- Salud Mental: La constante 
tensión entre las expectativas y 
la realidad puede llevar a proble-
mas de salud mental, como el 
estrés y la ansiedad, las cuales 
han dejado de ser molestias de 
los acomodados para convertir-
se en compañeros de los des-
protegidos sociales. 

- Movilización Social: La 
frustración y el descontento pue-
den motivar a la población a or-
ganizarse y exigir cambios, aun-
que también pueden llevar a la 
apatía y la resignación. Las pro-
testas y movimientos sociales 
en la región a menudo son una 
respuesta directa a esta diso-
nancia expresada en bloqueos 
de las vías o en manifestaciones 
frente a las instituciones pública 
por el vago desarrollo de un trá-
mite sencillo.

- Cambio Social: En algu-
nos casos, la disonancia cog-
nitiva puede ser un motor para 
el cambio social, impulsando a 
la comunidad a reevaluar sus 
creencias y buscar soluciones 

innovadoras a sus problemas. 
El surgimiento de líderes comu-
nitarios que abogan por un cam-
bio real y sostenible es un ejem-
plo de este fenómeno.

Para abordar la disonancia 
cognitiva en La Guajira, es esen-
cial implementar estrategias 
que promuevan la coherencia 
entre las creencias y la realidad, 
algunas de ellas pueden ser:

- Fortalecer la Identidad 
Cultural: Promover la educación 
y el respeto por las tradiciones 
culturales de la región. Apoyar 
iniciativas que integren la mo-
dernización con el respeto a las 
costumbres ancestrales de los 
wayúu puede ayudar a reducir 
la brecha generacional. Un claro 
propósito podría ser la construc-
ción en alianza público-privada 
del Parque de la Cultura Wayúu.

- Gestión Eficiente de Re-
cursos: Asegurarse de que los 
beneficios de los recursos natu-
rales lleguen a las comunidades 
locales. Para lograrlo, debe im-
plementarse un nuevo novelo ge 
gestión-acción que facilite la eje-
cución eficaz de los programas 
de desarrollo sostenible que 
prioricen la mejora de la calidad 
de vida de los habitantes de La 
Guajira.

- Transparencia y Rendición 
de Cuentas: Mejorar la transpa-
rencia en la gestión de los recur-
sos públicos y asegurar la ren-
dición de cuentas por parte de 
los funcionarios. La gobernanza 
y los acuerdos sociales pueden 
sumarse a la cruzada de rescate 
de la confianza en las institucio-
nes y garantizar que las políticas 
públicas se traduzcan en benefi-
cios concretos para la población 
y no en burbujas del “jabón de 
la ilusión” lanzadas al aire. Cada 
día más el ciudadano exige me-

nos reuniones y más acciones, 
menos publicaciones y videos 
en redes sociales y más obras y 
realizaciones concretas.

- Acceso a Servicios Bási-
cos: Invertir en infraestructu-
ra básica, como agua potable, 
educación y salud, para mejorar 
las condiciones de vida y redu-
cir la sensación de abandono. 
Programas específicos de salud 
mental pueden ayudar a la po-
blación a manejar el estrés y la 
ansiedad derivados de la diso-
nancia cognitiva y entrar por fin 
en el siglo xxi con la tranquilidad 
y el sosiego de confiar en todos 
y en nosotros mismos. 

- Fomentar la Participación 
Ciudadana: Crear espacios para 
la participación activa de la co-
munidad en la toma de decisio-
nes. Involucrar a los habitantes 
en el diseño e implementación 
de políticas públicas puede ase-
gurar que sus necesidades y as-
piraciones sean atendidas con 
el abordaje diferencial deman-
dado y no solamente con las re-
cetas estandarizadas diseñadas 
en Planeación Nacional.

Para abordar la disonancia 
cognitiva en La Guajira, no es  
necesario someterse a terapias 
de choque por parte de un psi-
quiatra connotado, es esencial 
reconocer las contradicciones 
y trabajar hacia soluciones que 
reconcilien las diferencias entre 
las creencias y la realidad. Esto 
puede implicar un enfoque más 
inclusivo en las políticas públi-
cas, un mayor respeto y valori-
zación de las tradiciones cultu-
rales, y una gestión más justa y 
eficiente de los recursos natu-
rales. Solo así se podrá avanzar 
hacia un futuro en el que las as-
piraciones de los guajiros se ali-
neen con su realidad cotidiana.

OPINIÓN

Arcesio Romero Pérez

Disonancia Cognitiva en La Guajira:
Un Análisis de las Contradicciones Sociales

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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En un día reciente, vi en el 
muro de cerramiento de la sede 
del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar en Riohacha 
un grafiti que, a pesar de haber 
sido mal hecho, no deja de vi-
sibilizar un asunto de gran pro-
fundidad. Allí escribieron “NO 
+ CERREJÓN”, lo que me hizo 
reflexionar sobre los riesgos que 
entraña el activismo institucio-
nal. Aunque es muy aplaudido 
por la galería, a veces conduce 
a tragedias de connotaciones 
irreversibles porque su primera 
víctima es la objetividad y hace 
reinar el fanatismo ciego y per-
turbador.

En tres eventos públicos su-
cesivos, he escuchado discursos 
incendiarios, de esos que agra-
dan a la concurrencia en cual-
quier gallera pero sin ninguna 
medida para sus consecuencias 
y muchas veces sin un análisis 
socioeconómico que sustente 
lo que se dice. Coincidieron en 
sus ruidosas exposiciones sus 
protagonistas desgalillados en 
manifestar su interés de que se 
vayan de la región las empresas 
que realizan actividades extrac-
tivas, todo bajo el silencio com-
placiente de quienes institucio-
nalmente saben que cerrada la 
llave, muertos los chivos.

Probado está que quien no 
conoce la historia está conde-
nado a repetirla. En la crónica ti-
tulada “De la marimba al Cerre-
jón” en el año 2018, el proyecto 
minero que hizo posible la explo-
tación de las minas de carbón 
en el Cerrejón fue la válvula de 
escape que impidió la implosión 
de La Guajira en un periodo os-
curo cuando la sangre inundaba 
nuestras calles y caminos y los 
perros comenzaban a dormir el 
hambre en los fogones al me-
diodía en miles de hogares en 
este departamento. La bonanza 
marimbera se acabó sin víspe-
ras y desaparecieron de nuestro 
suelo septentrional los racimos 
de dólares. De ellos solo quedó 
el recuerdo y muchísima gente 
en la carraplana, en la física 
ruina porque se pensaba que 
el arroyo de leche y miel sería 
interminable, los sorprendió la 
crisis con los calzones abajo.

Es indiscutible que toda ex-
plotación minera a cielo abierto 
tiene unas connotaciones am-
bientales, de riesgos de afecta-
ción de las vías aéreas y la piel 
de animales y de seres huma-
nos. Pero igual han desarrolla-
do la ciencia y la tecnología así 
como las autoridades sanitarias 
- Minsalud y la OMS, entre otros 
- protocolos, procedimientos, 
medidas de protección y meca-

nismos que garanticen el cui-
dado, promoción y prevención 
de la salud de sus trabajadores 
y los habitantes de su entorno. 
También las autoridades am-
bientales, en cumplimiento de 
su deber de proteger el ambien-
te sano como Derecho Colectivo 
así tutelado por la Constitución 
Política y el artículo 4° de la Ley 
472 de 1998, han diseñado pla-
nes de gestión ambiental que 
incluyen reforestación y conser-
vación de fuentes hídricas ad-
yacentes a la actividad minera. 
Esto ha permitido la convivencia 
y la coexistencia pacífica entre 
la explotación del mineral, la 
protección del medio ambiente y 
las mejores condiciones de vida 
de las comunidades cercanas, 
respetando sus derechos, usos 
y costumbres.

Es la cruda realidad que 
poco se puede hacer cuando 
la gente se vuelve ingrata, para 
estar a tono con la gritería de 
quienes hacen oportunismo 

con temas tan delicados como 
el calentamiento global y el me-
dio ambiente. Mientras, los cul-
pables del hambre de nuestros 
hermanos Wayuu, como gitanos 
afiebrados en noche de luna lle-
na, grisapean a los cuatro vien-
tos diciendo que la culpa es de 
las empresas mineras, que la 
pobreza se ha acentuado se-
gún el DANE por la presencia de 
empresas que llegan a la región 
a producir energías, que hace 
muchos años no se ejecutan 
obras grandes para beneficio 
común porque “las empresas 
no han dejado nada en La Gua-
jira”. Pero en aras de la verdad, 
hay que hacer un llamado a la 
reflexión, y lo hago con toda 
objetividad. Porque si bien ob-
tuve el Premio Cerrejón de Pe-
riodismo en 2018, - porque me 
lo gané - nunca esa empresa ni 
sus contratistas me han regala-
do ni un almanaque. ¿Cómo se 
puede desconocer que hasta 
cuando se inició el proyecto del 

Cerrejón, en aquel tiempo ope-
rado por INTERCOR, Calabacito 
se conocía porque allá estaba 
San Rafael Arcángel y era un 
villorrio chiquito pedregoso que 
tenía una sola calle pavimenta-
da porque Amylkar, mi hermano, 
lo gestionó?

El hoy municipio de Albania, 
por la actividad minera, se con-
virtió en un lugar próspero que 
tuvo la cereza de su postre en 
1995 cuando, por gestiones 
realizadas por unos Quijotes, 
entre ellos Aurelio Arregocés, 
Osvaldo Mejía, Jorge Jiménez, 
Álvaro Gustavo Rosado, Beto 
Aragón, Wilfrido Ustate, Adel Gil 
y Arlides Pinto, Albania, después 
de muchas peripecias, incluido 
un referéndum el 19 de marzo 
del 2000, se aprobó la Ordenan-
za Número 001 del 27 de marzo 
de 1995. Esas gestiones para 
los temas administrativos y ju-
diciales se realizaban desde mi 
oficina en la Unidad Jurídica del 
Instituto de Seguros Sociales, 

con mis opiniones, y mi casa era 
el Consulado de los albaneses 
y cuestesiteros que llegaban a 
Riohacha para analizar docu-
mentos, proyectar oficios y di-
señar estrategias para lograr el 
propósito de que “Calabacito” 
lograra su “independencia” de 
la ciudad comercial hasta que 
fue erigido como municipio. 
Lástima que la memoria es mal 
agradecida.

Igual, si no hubiera sido por 
el Cerrejón, Hatonuevo todavía 
sería corregimiento del muni-
cipio de Barrancas. Desde lue-
go, un pueblecito acogedor, de 
gente buena, buenos amigos, 
donde muchos de mis familia-
res sembraron sus raíces, des-
pensa agrícola de la región pero 
que, teniendo derecho a tanto, 
no tenía nada. No tenía servi-
cios públicos, el comercio era 
incipiente y ninguna empresa 
tenía allí su asentamiento. Por 
eso no creo que haya un hato-
nuevero de las viejas ni nuevas 
generaciones que le hagan coro 
a quienes irresponsablemente 
están pidiendo que las mineras 
se vayan de La Guajira. Eso es 
como matar el grillo para sacar-
le el pito. No soy adivino, pero 
advierto que la inseguridad, el 
desempleo y la falta de circulan-
te nos devorarán a todos. Eso 
nos sabrá a jaboncillo.

Lo que uno observa es in-
creíble. Mientras aquí en nues-
tra tierra se están espantando 
a las empresas que vienen a 
invertir, a crear empleos, a pa-
gar regalías que permitan finan-
ciar proyectos para mejorar las 
condiciones de existencia de la 
gente, el empresariado y la ciu-
dadanía en el departamento del 
Cesar, a una sola voz, están invi-
tándolos allá para que vayan a 
invertir y les ofrecen incentivos, 
atractivos y confianza para que 
lleguen. Y cuando se vayan de 
aquí a invertir allá, los mismos 
de la gritería antiminera oportu-
nista y lambona van a decir des-
pués que “los vallenatos todo lo 
quieren para ellos y todo nos lo 
han quitado”.

Esta vaina así no va por buen 
camino. Fui actor de una acción 
constitucional por la cual dije 
que las exenciones tributarias 
concedidas al sector minero son 
inconstitucionales. El Tribunal 
me dio la razón, pero el Conse-
jo de Estado revocó la decisión. 
Pero con la misma contunden-
cia, tengo que decir que no son 
las empresas que explotan re-
cursos naturales no renovables 
las culpables de que en La Gua-
jira se haya hecho y se sigan ha-
ciendo mal uso de recursos de 
regalías. Insistir en la sataniza-
ción de las actividades mineras 
es propinarse un tiro en el pie. 
La Guajira no está preparada 
para la partida del Cerrejón. Al-
bania y Hatonuevo volverán a 
ser corregimientos.

Cerrejón… la vaina se oscurece matando 
el grillo para sacarle el pito

Luis Eduardo Acosta Medina

OPINIÓN

"Hay cosas que olvidarse no pueden en los aspectos de la amistad pa los hermanos 
Berardinelli es este verso particular, porque ellos son personas muy buenas,

representantes de la región son como Lola la Negra que es un Diamante del Cerrejón."
- Lola La Negra, Carlos Huertas
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Hay que competir y ganar, 
pues de nada sirve un “casi” y 
perder la final de la Copa Amé-
rica después de 23 años de ha-
berla ganado en casa en 2001. 
A nadie le gusta perder, pero 
para ganar no solo se necesita 
tener una buena condición físi-
co-atlética; también hay que te-
ner mentalidad de ganador para 
competir y conseguir el objetivo. 
Quedó la sensación de que te-
níamos con qué y que, con un 
poquito más, pudimos ganar.

Ganar es una filosofía de 
vida, una actitud mental. La 
esencia del deporte es ganar, 
y el deportista competidor en-
trena duro para ganar, como el 
atleta que le gana al reloj para 
quebrar su propio récord, supe-
rándose a sí mismo. En el mun-
do deportivo del fútbol, ganar 
es el objetivo del jugador. Un 
jugador de fútbol bien prepara-
do, con espíritu nato combativo, 
ambición de triunfo y fortaleza 
mental, siempre estará dispues-
to a salir a ganar y lo dará todo 
por lograrlo. Sabe que ganar es 
la mayor satisfacción deportiva; 
que otro resultado no le sirve a 
su palmarés, y que el éxito es 
de quien ocupa el primer puesto 
del podio. Al final de la compe-
tencia, después del ganador, to-
dos los demás son perdedores.

La esencia del deporte es ga-
nar. Si hay un país paradigma de 
sociedad ganadora es Estados 

Unidos, sede de la Copa Amé-
rica 2024. Para los america-
nos, el mérito en la vida radica 
siempre en ganar en lo que se 
hace. En el béisbol, baloncesto y 
fútbol americano, sus deportes 
favoritos, siempre hay un equipo 
ganador del juego. Si un partido 
termina empatado, se sigue ju-
gando hasta que el marcador se 
desnivele con una cesta de dife-
rencia en el baloncesto, un gol 
en el fútbol americano, o una 
carrera en extra inning de un 
juego de béisbol. En los EE. UU. 
se juega para ganar porque su 
cultura deportiva es la de com-
petir para ganar. En el fútbol 
"soccer" (equivalente al nues-
tro), tampoco cabe el empate; el 
partido lo definen aplicando sus 
propias reglas de la MLS (Major 
League Soccer). En nuestro fút-
bol, un partido termina empata-
do y cada equipo gana un punto, 
lo que explica nuestra falta de 
mentalidad ganadora.

Colombia pudo ser cam-
peón de la Copa América USA 
2024, pero nos faltó “hambre” 

de triunfo, empuje, berraquera, 
“huevos” como dicen los mis-
mos argentinos. Colombia llegó 
a la final con méritos para jugar-
le de tú a tú a Argentina y ganar 
el partido. Había que confirmar 
en la final que fuimos la mejor 
selección en la fase de grupos y 
octavos de final; teníamos equi-
po para derrotar a Argentina, 
con jugadores que compiten en 
las mejores ligas del mundo, 
pero no la derrotamos en la can-
cha y, en una jugada donde se 
perdió el balón y falló la marca, 
Argentina anotó el gol faltando 
8 minutos para terminar el jue-
go y perdimos el partido. El gol 
hizo la diferencia en el partido 

porque en el fútbol gana el que 
hace el gol y Argentina lo hizo. 
¿Qué nos faltó para ganar, y qué 
pasa con la mentalidad del juga-
dor colombiano que, cuando se 
espera más de él en estos par-
tidos, se queda? No estuvimos 
a la altura que exigía esa final 
para ganarla.

Los expertos que analizaron 
las jugadas polémicas del parti-
do dicen que hubo penal contra 
Córdoba, otros que no. Yo no 
creo que perdimos por el árbitro 
sino porque no jugamos mejor y 
no hicimos gol, y a nuestros mu-
chachos les faltó ese plus que sí 
tienen los argentinos para jugar 
este tipo de partidos de final. 

Falló la parte emocional de los 
jugadores, tener confianza en sí 
mismos, creérsela que se podía 
ganar, es decir, nos faltó menta-
lidad ganadora. Los argentinos 
son más cancheros y tienen ese 
ADN en su espíritu competitivo 
para jugar finales y ganarlas. 
Y como jugó Colombia, parece 
que los nuestros no entendieron 
que una final se juega “a muer-
te” para ganarla, como la que 
jugó Argentina en Qatar 2022.

Fabián Vargas, exjugador 
de Boca Juniors de Argentina 
que conoce bien la mentalidad 
del futbolista argentino, decía 
que ellos desde niños compi-
ten mentalizados para ganar, 
que no aceptan ser segundos 
y lloran la derrota. Esa actitud 
diferencia al jugador argentino 
del colombiano; acá nos confor-
mamos con segundos puestos 
y se premia al perdedor. Argen-
tina perdió la final del Mundial 
Brasil 2014 y dos finales segui-
das de Copa América con Chile 
en 2015 y 2016, después ganó 
Copa América 2021, Finalísima 
y Mundial Qatar 2022, y la últi-
ma Copa América 2024.

Se perdió la ilusión de todo 
un país que confiaba en esta se-
lección. Perdimos y ya está, no 
sirve lamentarse, hay que seguir 
compitiendo y ganar.

Antes de adentrarnos em 
el análisis de los intrín-
gulis del anteproyecto 
de ley de reforma de la 

Ley 142 de 1994 de servicios 
públicos que el Gobierno ha 
dado a conocer y que radicará 
próximamente en el Congreso 
de la República, el cual reanuda 
sus sesiones ordinarias de su 
tercera legislatura, nos permiti-
mos exponer lo que podríamos 
llamar los prolegómenos a pro-
pósito del mismo. 

En primer lugar es bueno de-
jar establecido que la Asamblea 
Nacional Constituyente de 1991 
le dio un revolcón al régimen de 
los servicios públicos, al dejar 
establecido en el artículo 365 
de la Constitución Política que 
su prestación es inherente a la 
finalidad social del Estado. Que 
este es el responsable de garan-
tizar “su prestación eficiente a 
todos los habitantes del territo-
rio nacional”, no obstante deja 
abierta la opción de que pueda 
darse “directa o indirectamente, 
por comunidades organizadas 
o por particulares”, alternativa 
esta que era impensable enan-

tes. Eso sí, La Carta le reserva 
al Estado “la regulación y la vigi-
lancia de dichos servicios”, para 
lo cual se creó la Superinten-
dencia de los Servicios públicos 
domiciliarios, la única de rengo 
constitucional.

Las leyes 142 y 143 de 1994 
desarrollaron este precepto, la 
primera la de Servicios públicos 
y la segunda la eléctrica, nacie-
ron el mismo 11 de julio y son 
siameses. No es dable pensar 
en una reforma de la primera 
sin tocar la segunda. Gracias a 
la vigencia de estas dos leyes 
se logró ampliar la cobertura 
en la prestación del servicio de 
energía, la cual pasó de 70.9% 
en 1990 a 98.72% enn2023 y 
el número de usuarios pasó de 
4.4 millones en 1990 a 17.7 mi-
llones en 2023. Ello fue posible 
merced a la inmensa inversión 
en el sector, que alcanzó los 

$140 billones en el decurso de 
los 30 años de vigencia de es-
tas leyes, primando, de lejos, la 
inversión privada sobre la del 
sector público.

Ello le ha valido a la arqui-
tectura de Sistema energético 
colombiano y a su desempeño 
una buena calificación tanto por 
parte del Foro Económico Mun-
dial (octavo puesto a nivel global 
en 2016 y el décimo en el repor-
te de 2020, entre 126 países 
analizados), como uno de los 
mejores sistemas energéticos 
del mundo, como del Consejo 
Mundial de Energía (WEC, por 
sus siglas en inglés. Colombia 
logró escalar 12 puestos en el 
ranking del Trilema (sostenibili-
dad, seguridad y equidad),ubi-
cándose en el puesto 35 entre 
130 países evaluados. 

No puede decirse lo mismo 
con respecto a la Transición 
energética. Colombia ha retro-
cedido los últimos dos años en 
su desempeño. Después de ocu-
par el puesto 29 a nivel global 
y tercero en Latinoamérica en el 
Informe del FEM en 2021, gra-
cias a la expedición por parte 
Congreso de la República de las 
leyes 1715 de 2014 y la 2099 
de 2021, amén de la asignación 
mediante subastas entre 2019 y 
2021 de 2.400 MW de capaci-
dad de energía eólica, la demo-
ra en el tendido de la Colectora, 
para inyectar la energía gene-
rada al Sistema Interconectado 
Nacional (SIN), que solo estará 
operativa en 2026 y el atraso de 
la entrada en operación de los 
parques eólicos en La Guajira 
(los primeros han debido entrar 
en 2022 y hasta la fecha no ha 

entrado ninguno), le valió a Co-
lombia perder 10 posiciones 
a nivel mundial, pasando del 
puesto 29 al 39 y en Latinoa-
mérica pasó del tercer puesto al 
sexto. 

Este retroceso se explica 
también por el inmovilismo y 
la procrastinación por parte 
del Gobierno, pues después de 
casi año y medio desde que la 
ex ministra de Minas y Energía 
se comprometió en noviembre 
de 2022 en el marco de la 27 
Conferencia de las partes de la 
Convención de las Naciones Uni-
das sobre el Cambio climático 
(COP 27), a la fecha no se cuen-
ta todavía con la Hoja de ruta de 
la Transición energética justa, 
un mandato de la Ley 2294 de 
2023 del plan Nacional de De-
sarrollo (PND 2022 -2026).

Ahora bien, el hecho de que 
este Gobierno no haya revelado 
su Hoja de ruta de la Transición 
energética no quiere decir que 
no exista, pues en el anterior 
Gobierno de Duque se expidió 
el Documento CONPES 4075 de 
marzo 29 de 2022, contentivo 
de los lineamientos de la Políti-
ca de Transición energética, el 
cual se basó en un Informe y las 
recomendaciones de 20 exper-
tos para la Transición energéti-
ca, que por mandato del Congre-
so de la República (Ley 1955 de 
2019 del PND 2018 - 2012) in-
tegró el Presidente Duque y rin-
dió su Informe, muy completo, el 
28 de enero de 2020. 

Entre las recomendaciones 
de la Misión, que contó con el 
apoyo del BID y el Banco Mun-
dial, centradas en 5 focos es-
tructurales del mercado, desta-

cándose el Marco institucional 
y regulatorio. Se ocupa también 
de la formación de precios y de 
la necesidad de mejorarla, la 
participación de los agentes de 
la cadena y de las transaccio-
nes al por mayor, eso sí, “sin 
poner en riesgo la confiabilidad 
y firmeza” del Sistema energéti-
co. Con base en este Informe la 
administración Duque publicó la 
Hoja de ruta “para modernizar 
y transformar el sector eléctri-
co en el corto y mediano plazo, 
implementando las acciones 
de los actores en toda la cade-
na de generación, producción y 
comercialización de energías”. 
De manera que el actual Gobier-
no, mientras no se de su propia 
Hoja de ruta de la Transición 
energética justa, por respeto a 
la institucionalidad, debe cum-
plir y hacer cumplir lo avanzado 
en el anterior Gobierno. 

Si bien es cierto después de 
30 años de vigencia de ambas 
leyes ameritan hacerles los ajus-
tes y enmiendas que demandan 
la reconfiguración del mercado 
energético con la introducción 
de las fuentes no convencio-
nales de energías renovables 
(FNCER), no hay que pasar por 
alto que en ello se avanzó con 
la expedición de las leyes 1715 
de 2014 y 2099 de 2021. Sería 
un error garrafal pensar que con 
la reforma propuesta se haría 
borrón y cuenta nueva, lo más 
aconsejable para evitar un serio 
traumatismo en la prestación de 
los servicios públicos con cali-
dad, eficiencia y continuidad, 
como lo manda la Ley, es cons-
truir sobre lo construido, sin de-
moler sus bases.

A un “casi” de la gloria de campeón

Prolegómeno al anteproyecto de reforma 
de la ley de servicios públicos

OPINIÓN

Fabio Olea Massa - Negrindio

Amylkar D. Acosta Medina
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CRÓNICA

Siempre han existido las noti-
cias falsas ahora llamadas Fake 
news, y en este sentido la música 
vallenata no se ha salvado, que-
dando importantes cantos donde 
se cuentan hechos que en su mo-
mento causaron tristezas, lágri-
mas y después risas.

El círculo de desinformación 
en el caso del folclor vallenato 
sucedía porque los juglares salían 
de corredurías y nadie sabía de 
ellos, debido a estar parrandean-
do en distintos pueblos escondi-
dos en la geografía costeña. Las 
noticias corrían de boca en boca 
y muchas veces tergiversaban la 
verdad, surgiendo variedad de 
canciones. 

En este caso se citaran tres 
para corroborar que el vallenato 
con su poder de oralidad, sirvió 
para llevar mensajes contando de 
muertes, pero los afectados pu-
dieron ver la luz al final del túnel.

Es así como el juglar Abel An-
tonio Villa conocido como ‘El pa-
dre del acordeón’, demoraba can-
tidad de días “perdido”, hasta que 
en una ocasión llegó a su casa la 
noticia de su muerte en El Banco, 
Magdalena.

Él, sin saber nada y al regre-
sar a su pueblo, Piedras de Mo-
ler, Magdalena, se encontró con 
la sorpresa que desde hacía cin-
co días estaban rezando por su 
alma. Sus familiares al verlo lle-
gar se alegraron y de inmediato 
se olvidaron de los responsos. En-
tonces, no hubo otra opción sino 
hacer una canción titulada: ‘La 
muerte de Abel Antonio’ o ‘Cinco 
noches de velorio’.

El juglar teniendo los insumos 
necesarios se sentó, tomó su 
acordeón fijando su pensamiento 
en la historia con visos macondia-
nos, diciendo. “La muerte de Abel 
Antonio en mi tierra la sintieron 
los muchachos. Fueron cinco no-
ches que me hicieron de velorio, 
para mis nueve noches todavía 
me deben cuatro. Pobrecita ma-
dre mía, con mi muerte lo mucho 
que sufriste. Abel Antonio no mue-
re todavía, Abel Antonio muere 
cuando Dios lo necesite”.

Todo sucedió en el año 1943 y 
esa canción grabada inicialmente 
por Guillermo Buitrago, después 
por Alfredo Gutiérrez, El Binomio de 
Oro y Carlos Vives, entre otros, lo in-
mortalizó. A él la muerte le llegó sin 
derecho a hacerle un nuevo canto, 
el martes 10 de junio de 2006.

Muerto de risa
De otra parte, Al Rey Vallena-

to Calixto Ochoa lo conmovió una 
noticia que recibió donde daban 
cuenta de la muerte de Alejo Du-
rán. De inmediato escribió unos 
versos para contar con pelos y se-
ñales el hecho triste que enlutaba 
al folclor.

“Una noticia por la prensa y 
por la radio puso de duelo casi 
toda la Nación, al publicar que se 
había muerto Alejandro, el primer 

Rey Vallenato que tuvo nuestro 
folclor. Yo estaba oyendo La Rap-
sodia Vallenata (Radio Libertad), 
lo más tranquilo esa mañana en 
mi hogar, cuando de pronto un 
silencio en el programa para in-
formarle a Colombia que se había 
muerto Durán”.

Lleno de tristeza continuó di-
ciendo. “Adiós amigo, adiós cole-
ga y compañero, ya te marchaste 
pa’ toda una eternidad, hoy con 
tu ausencia dejando el mundo de 
duelo, pero vive tu recuerdo que 

jamás se olvidará”.
Después de cantar varios ver-

sos hizo una pausa y procedió a 
realizar una llamada telefónica a 
Planeta Rica, Córdoba, lugar don-
de vivía Alejo Durán. Al otro lado 
de la línea y después de indagar 
sobre aquel acontecimiento, le 
contestaron. ”Alejo Durán si está 
muerto, pero de risa”. Todo termi-
nó en alegría porque la noticia era 
falsa, pero ya la canción estaba 
hecha y se grabó en el año 1973.

Tiempo después Calixto y Ale-

jo se encontraron celebrando que 
estuviera vivo, y con su pedazo de 
acordeón luciéndole en el pecho. 
Alejo Durán murió el miércoles 15 
de noviembre de 1989.

La calumnia
El juglar Enrique Díaz Tovar 

también traspasó la barrera de la 
muerte estando vivo, por aquello 
que consideró como una “Calum-
nia”, haciéndole un canto a ese 
hecho triste, pero después con 
visos de alegría que grabó en el 
año 1973.

“En Polo Nuevo y en El Difícil 
lamentaron y que Enrique Díaz, lo 
habían matado en Astrea, y por la 
Radio Libertad fue que anuncia-
ron, que el muchacho era muerto 
y le dieron tres balazos”. Ese he-
cho así contado se regó de pueblo 
en pueblo y las lágrimas no se pu-
dieron esconder.

Enrique sabiendo la dimen-
sión de la noticia continuó cantan-

do. “Lloraban mis padres y lo mis-
mo mis hermanas, cuando esta 
noticia loca se regó en María La 
Baja. La gente lengua larga levan-
tó la calumnia. A mí no me han 
matado, ni esto conmigo tampoco 
sucede. Donde quiero llego nada 
más se oye la bulla, que toque el 
negrito es lo que mi público quie-
re”. El juglar Enrique Díaz, murió 
el jueves 18 de septiembre de 
2014, dejando toda una historia 
musical y sus frases sinceras. “Yo 
no ensayo para no tocar gratis” y 
“Yo no vivo de aplausos porque 
eso no dá pal’ mercado”. También 
se destacó con su famosa pique-
ria con Rúgero Suárez.

Claro que Enrique Díaz, tam-
bién grabó una canción del com-
positor José Rafael Valencia de 
Ávila, llamada ‘La caja negra’, 
donde se narra con claridad. “El 
hombre que trabaja y bebe, dé-
jenlo goza' la vida, y que eso es 
lo que se lleva si tarde o tempra-
no muere. Ay, después de la caja 
negra compadre, creo que más 
nada se lleve”.

Siniestro de Ovejas
En la historia de la música 

vallenata se han narrado hechos 
reales, siendo uno de los más 
destacados ‘El siniestro de Ove-
jas’ del acordeonero y composi-
tor Carlos Araque Mieles, hecho 
sucedido el miércoles primero de 
febrero de 1950, donde murieron 
30 personas las cuales viajaban 
en una chiva de nombre ‘Cubita’, 
que se volcó e incendió en la vía 
que de Sincelejo comunica a esa 
población sucreña.

Con el desconsuelo más gran-
de por el fallecimiento de sus 
paisanos y amigos, cantó. “Ay en 
el siniestro de Ovejas, hasta los 
santos lloraron, de recuerdo solo 
quedan,  aquellos que se quema-
ron. Donde estaba Carlos, donde 
estaba Araque, lleno de tristeza 
por esa tragedia”. 

La mencionada obra musical 
fue grabada en el año 1970 por 
Los Hermanos López y la voz de 
Jorge Oñate.

Los cantos sobre el tema son 
frecuentes porque morirse se pro-
duce en un instante y no duele. 
Solamente es un desvanecimien-
to eterno.

Juan Rincón Vanegas

Abel Antonio Villa, se la pasó contando historias de la provincia

Alejo Durán, primer Rey Vallenato en el año 1968

Cuando algunas canciones vallenatas 
tumbaron noticias falsas

Enrique Díaz, creó su propio estilo para cantar y tocar su acordeón
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La Policía Nacional celebró 
con gran entusiasmo el 
Día de la Independencia 
de Colombia y el departa-

mento de La Guajira no fue la ex-
cepción en esta festiva ocasión.

 El tradicional desfile del 20 
de julio contó con la participa-
ción de más de 400 uniformados 
de la Policía Nacional, acompa-
ñados por el Ejército Nacional. El 
recorrido inició en el parque Si-
món Bolívar, en la carrera 15 con 
calle 12 y culminó en el parque 
Nicolás de Federman, ubicado 
en el Distrito de Riohacha.

Durante el desfile, las auto-
ridades destacaron su compro-
miso con la libertad del pueblo 
colombiano y subrayaron el im-
portante rol que la fuerza pública 
ha desempeñado a lo largo de la 
historia.

 La conmemoración comenzó 
a las 16:00 horas y fue presidida 
por el doctor Jairo Aguilar Delu-
que, Gobernador de La Guajira; 
el Alcalde de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles; el Coronel Die-
go Edison Montaña Gómez, co-
mandante del Departamento de 
Policía Guajira; el comandante 

del Batallón de Infantería Meca-
nizada Cartagena, entre otras 
autoridades político-administra-
tivas.

"Nuestro país es una bandera 
viva; un tricolor que late en cada 
colombiano, en cada hijo de 
esta tierra. Amarillo, azul y rojo 
son la expresión más sentida de 

nuestra identidad. Estos colores 
recogen toda nuestra historia, 
un legado de lucha y sacrificio, 
de valor y perseverancia en la 
búsqueda de un mejor futuro. 
El amarillo, azul y rojo cobran 
vida cada mañana en los vastos 
paisajes de nuestro territorio, 
hasta los tesoros escondidos en 

la Colombia profunda, donde la 
cosmovisión ancestral nos ense-
ña nuevas formas de ver el mun-
do", dijo la Policía Nacional de La 
Guajira.

El desfile del 20 de julio con-
cluyó demostrando que la Policía 
Nacional es una institución en 
constante transformación, com-
prometida a ofrecer un servicio 
público de calidad, con altos es-
tándares de actuación, respeto 
por los derechos humanos y cer-
canía con la ciudadanía.

Los uniformados que partici-
paron en este desfile se sintieron 
orgullosos, revestidos de autori-
dad por la Constitución y la ley. 
Este desfile representa la expre-
sión más genuina de humildad 
y orgullo de los miembros de las 
Fuerzas Militares y la Policía Na-
cional.

Este sábado 20 de julio, 
la Administración Muni-
cipal de Uribia, bajo la 
dirección de Jaime Luis 

Buitrago García, llevó a cabo 
diversos actos eclesiásticos y 
conmemorativos en honor a los 
214 años de Independencia de 
Colombia. La jornada inició con 
una Santa Eucaristía a las 7:30 
A.M. en la Parroquia Inmaculada 
Concepción, donde se reunió la 
comunidad para rendir homena-
je a esta importante fecha.

Posteriormente, a las 8:30 
A.M., se realizó un desfile cívi-
co-militar que recorrió la ruta 
desde la rotonda de la Plaza 
Colombia, con la participación 
de diversas instituciones y or-
ganizaciones locales, quienes 
desfilaron en honor a la patria. 

El evento culminó con un acto cí-
vico a las 10:00 A.M. en la Plaza 
Colombia, donde se llevaron a 
cabo discursos y presentaciones 

que resaltaron la importancia de 
esta celebración para el país y, 
en particular, para la población 
de Uribia.

El alcalde Jaime Luis Buitra-
go García se dirigió a los uribie-
ros, destacando la relevancia de 
la independencia de Colombia, 

no solo como un hecho histó-
rico, sino como una fuente de 
identidad y orgullo para todos 
los colombianos.

Desfile impecable de las autoridades militares y policivas

Este sábado 20 de julio 

En la capital de La Guajira se celebró con orgullo el Día de 
la Independencia de Colombia

Jaime Luis Buitrago, lideró celebración de los 214 años de 
Independencia de Colombia en Uribia

Desfile del 20 de julio destaca el compromiso y transformación de la Policía Nacional.

ACTUALIDAD

Más de 400 uniformados de la Policía Nacional de La Guajira participaron en el tradicional desfile del 20 de julio, cele-
brando con orgullo el Día de la Independencia de Colombia

El alcalde Jaime Luis Buitrago García, durante la conmemoración del Día de la Independencia en Uribia, La Guajira.

La Universidad de La Guajira 
informó que tiene nuevo direc-
tor para la Oficina de Sistemas 
y quien es graduado del Alma 
Máter.

Se trata de Erwin Jesús Sola-
no Babilonia, quien es ingeniero 
de sistemas con una maestría 
en Gestión de la Tecnología y la 
Innovación. 

Además, cuenta con más de 
10 años de experiencia como 
funcionario dentro del campus 

universitario.
El nuevo funcionario fue po-

sesionado en el cargo por el rec-
tor de la Universidad de La Guaji-
ra, Carlos Arturo Robles Julio.

“Confiamos en que su trayec-
toria y amplios conocimientos 
serán cruciales para liderar ini-
ciativas que impulsen la produc-
tividad, aseguren la eficiencia en 
la innovación tecnológica y mejo-
ren nuestros procesos académi-
cos”, advirtió la Alma Máter.

Fue posesionado en el cargo por el rector Carlos Arturo Robles Julio

Uniguajira cuenta con nuevo director para la Oficina de Sistemas

Erwin Jesús Solano Babilonia es el director para la Oficina de Sistemas.
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Cerrejón hace parte del top 
30 del Índice de Inversión Social 
Privada en Colombia durante 
2024, ocupando el puesto 20 
dentro del ranking. El estudio 
evalúa los esfuerzos realizados 
por las organizaciones para con-
tribuir a mejorar las condiciones 
de vida de las comunidades y 
de los territorios donde operan 
y es realizado por la firma Jai-
me Arteaga & Asociados y la 
Agencia de los Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional 
(USAID).

En 2023, la empresa realizó 
una inversión social de 105.000 
millones de pesos encaminados 
al desarrollo de proyectos defini-
dos y realizados en alianza con 
las comunidades o las autorida-
des locales, principalmente bajo 
cinco líneas de acción:  fortale-
cimiento de capacidades, ge-
neración de ingresos, acceso al 
agua, mejoramiento de infraes-
tructura local y apoyo al acceso 
a la salud. A junio de 2024, la 
empresa ha realizado una inver-
sión de más de 39.000 millones 
con iniciativas como el tren del 
agua, la construcción del centro 
de salud de Provincial, el mejo-
ramiento de vías, entre otros.  

“En Cerrejón diariamente 
trabajamos por mantener un 
relacionamiento de doble de vía 
donde se escucha, comprende 
y dialoga con las comunidades, 
contribuyendo en la construc-
ción de soluciones que respon-
dan a sus necesidades y fomen-
ten el desarrollo de La Guajira. 
Gracias a este trabajo conjunto, 
en los últimos años, hemos lo-
grado transformar nuestra in-
versión social y relacionamiento 
contribuyendo significativamen-
te al desarrollo de proyectos y 

con ello el mejoramiento de su 
calidad de vida”, manifestó Luis 
Marulanda, vicepresidente de 
Asuntos Públicos y Comunica-
ciones de Cerrejón.

“Desde Jaime Arteaga & Aso-
ciados tenemos el compromiso 
de seguir promoviendo las me-
jores prácticas empresariales, 
por eso desde hace ocho años 
lanzamos el Índice de Inversión 
Social Privada con un propósito 
que es visibilizar todo el aporte 
que hace el sector privado al 
desarrollo del país y además 
evaluar los altos estándares con 
los cuales las empresas gestio-
nan sus proyectos sociales y de 
gestión medio ambiental. Desde 
Cerrejón nos han acompañado 
a lo largo de estos años midien-
do y evaluando su gestión y por 
ello hoy hacen parte del top de 
las 30 compañías con mejores 
prácticas de inversión social pri-
vada”, afirmó AnaMaría Marti-
nez, directora de Sostenibilidad 
Corporativa de Jaime Arteaga & 
Asociados. 

Adicionalmente, la empresa 
realizó en 2023 una inversión 
ambiental por más de 395.000 
millones en temas como gestión 
de la calidad del aire y del agua, 
biodiversidad, rehabilitación de 
tierras y manejo de residuos, así 
mismo generó encadenamien-
tos a través de proveedores y 
contratistas guajiros por más de 
262.000 millones de pesos.

Durante la Tercera Cumbre 
de Inversión Social Privada, don-
de se otorgó la premiación y par-
ticiparon varios ponentes, Ailin 
Acosta, líder del vivero comuni-
tario del Resguardo Indígena de 
Provincial, contó su experiencia 
con el proyecto y como este ha 
cambiado su vida y la de su co-

munidad. “Me siento muy orgu-
llosa de poder representar a las 
comunidades que hacen parte 
del proyecto de la Red de Vive-
ros y a Cerrejón en este evento 
de gran importancia, donde se 
exponen las mejores prácticas 

sociales y ambientales que rea-
lizan las empresas en los terri-
torios y en los cuales nosotros 
también somos protagonistas”.  

Con su inversión social, Ce-
rrejón contribuye al cumplimien-
to de los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible de la ONU 3: Salud 
y bienestar; 4: Educación de 
calidad; 6: Agua limpia y sanea-
miento, 8: Trabajo decente y cre-
cimiento económico; 10: Reduc-
ción de las desigualdades; 11: 
Ciudades y comunidades soste-
nibles; 13: Acción por el clima y 
15: Vida de ecosistemas terres-
tres, los cuales buscan erradicar 
la pobreza, proteger el planeta 
y asegurar la prosperidad para 
todos.

Índice de Inversión Social 
Privada

El Índice de Inversión Social 
Privada mide la gestión de las 
empresas en materia de sos-
tenibilidad a través de cinco di-
mensiones: Alineación, Gestión 
de la Inversión, Sinapsis, Foca-
lización y Reconocimiento. Cada 
año son convocadas a participar 
a las 1.000 empresas con más 
ventas en Colombia, de las cua-
les en 2024 respondieron 175 
de estas grandes empresas de 
diferentes sectores del país. De 
las empresas participantes sus 
inversiones sociales voluntarias 
representan 2 veces el presu-
puesto de inversión asignado 
al Ministerio de Agricultura y su 
inversión ambiental fue 3 veces 
más que el presupuesto de la 
cartera de ambiente.

El impacto de estas empre-
sas es significativo teniendo en 
cuenta que sus ventas anua-
les equivalen al 39% del PIB 
de Colombia y generan más de 
600.000 empleos directos. Ade-
más, el total de la inversión so-
cial privada de estas empresas 
durante 2023 fue de más de 8,5 
billones de pesos: 3,7 billones 
en inversión social y 4,8 billones 
en inversiones ambientales.

Cerrejón, entre las 30 empresas con mejores prácticas de 
inversión social privada en Colombia

ACTUALIDAD

Cerrejón ocupa el puesto 20 en el Índice de Inversión Social Privada 2024, 
destacando su compromiso con el desarrollo comunitario y ambiental en La 
Guajira.

El médico guajiro José Enri-
que Acosta Maestre, cirujano ge-
neral y Fellow en Cirugía Bariátri-
ca y Metabólica, participó en el 
“XXVI Congreso Internacional de 
Cirugía para la Obesidad y Enfer-
medades Metabólicas” junto a 
su grupo, liderado por el director 
general de Hospitales y jefe del 
Departamento de Cirugía Bariá-

trica del municipio de Malvinas, 
Argentina, Daniel Caiña.

El encuentro de profesiona-
les fue celebrado del 10 al 13 
de julio, organizado por el Cole-
gio Mexicano de Cirugía para la 
Obesidad y Enfermedades Me-
tabólicas. Participaron más de 
mil profesionales provenientes 
de Argentina, Perú, República 

Dominicana, Panamá, Brasil, 
Estados Unidos, España, Chile y 
todo México.

Durante el evento, el Dr. Cai-
ña y su grupo fueron galardona-
dos con el premio "Mejor Trabajo 
de Cirugía" y recibieron un reco-

nocimiento en "Ciencias Afines". 
Estos premios exaltan su traba-
jo en innovación, actualización e 
investigación en el avance tec-
nológico del tratamiento de la 
obesidad y enfermedades meta-
bólicas.

Este médico, nacido en Villa-
nueva, La Guajira, hijo de José 
'Chule' Acosta Bolaño y María 
Laura Maestre, deja hoy en alto 
el nombre de su tierra natal. Se 
le auguran los mejores éxitos en 
su vida profesional.

José Enrique Acosta Maestre, oriundo de Villanueva

Médico cirujano colombiano gana 
premio "Mejor Trabajo de Cirugía" 
en México

José Enrique Acosta Maestre, médico guajiro.

Por: Yonairo Gómez
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ACTUALIDAD

La empresa Air-e anunció la 
implementación de "Períodos 
de Continuidad" a partir del 20 
de julio debido a una deuda 
acumulada de casi $1 billón en 
sectores de 21 municipios. Esta 
medida ha generado preocupa-
ción entre los ciudadanos y au-
toridades locales.

A pesar de los esfuerzos con-
juntos con administraciones y 
autoridades locales, y continuos 
llamados a los usuarios para 
mejorar los índices de recaudo, 
los altos niveles de deuda han 
obligado a la empresa a reacti-
var los Períodos de Continuidad. 
Estos se aplicarán desde el 20 
de julio y en algunos casos espe-
cíficos los días 24 y 25 de julio, 
en sectores de los departamen-
tos de Atlántico, Magdalena y La 
Guajira.

Impacto y Horarios
Afectados

Los "Períodos de Continui-
dad" afectarán a 191 mil usua-

rios en 37 sectores y zonas ru-
rales. La empresa detalló los 
horarios de restricción del servi-
cio eléctrico, los cuales variarán 
entre 3 a 7 horas diarias depen-
diendo del sector.

Air-e explicó que el aumento 

significativo en la demanda de 
energía, junto con el persistente 
deterioro en los niveles de recau-
do, obligó a activar este meca-
nismo regulatorio. La empresa 
no produce energía y enfrenta 
cobros anticipados por parte 

de generadores y transmisores, 
lo que subraya la necesidad de 
cumplir con las obligaciones de 
pago del servicio.

La medida se toma en res-
puesta al incumplimiento de las 
metas de recaudo, con niveles 

de pago inferiores al 32% en al-
gunas zonas. Además, Air-e se 
ha comprometido a mantener 
mesas de trabajo con alcaldes 
y autoridades regionales para 
mitigar el impacto de esta si-
tuación y buscar soluciones que 
permitan alcanzar las metas de 
recaudo y, de ser posible, redu-
cir la duración de los períodos 
de continuidad.

Air-e reiteró que la medida no 
implica una suspensión genera-
lizada del servicio, sino la apli-
cación de los períodos de con-
tinuidad según lo pactado. La 
empresa espera llegar a acuer-
dos con los alcaldes, goberna-
dores y usuarios para desactivar 
la medida en el menor tiempo 
posible y destacó su voluntad de 
diálogo para resolver esta crisis.

La ciudadanía, mientras 
tanto, espera que las negocia-
ciones fructifiquen y se logre 
una solución que evite mayores 
inconvenientes en el suministro 
eléctrico.

En el marco de la Formu-
lación del Plan de Orde-
nación y Manejo de la 
Cuenca Hidrográfica del 

río Alto Cesar – POMCA Río Alto 
Cesar, la Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, Corpo-
guajira, realizó la elección del 
primer Consejo de Cuenca del 
río Alto Cesar, la instancia am-
biental consultiva garante de la 
construcción participativa y legí-
tima del instrumento, así como 
órgano consultivo durante la eje-
cución del Plan en sus diferen-
tes etapas.

El Consejo quedó conforma-
do con 28 representantes mul-
tisectoriales para el área de la 
cuenca en jurisdicción de los 
municipios de San Juan del Ce-
sar, Molino, Villanueva, Urumita 
y La Jagua del Pilar.

La elección se realizó a tra-
vés de un proceso de convoca-
toria pública acorde a las direc-
trices de la Resolución 0509 de 
2013 del Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, la cual 
dio apertura el día 18 de marzo 
de 2024 y contó con la partici-
pación de más de 95 candidatos 
de los diferentes sectores con 
injerencia en la cuenca. 

Esta nueva instancia consul-
tiva ambiental, quedó conforma-
da por los siguientes actores: co-
munidades étnicas (Parcialidad 
indígena Cariachiles, CCN Mar-
quezote, CCN Guamachal, CCN 
Carmelo Banquet); asociaciones 
de campesinos (ANUC Urumita, 
ANUC San Juan del Cesar y Aso-

ciación Campesinos Unidos Por 
La Tierra Villanueva); asociacio-
nes productivas (Comité Depar-
tamental de Cafeteros del Cesar 
y Guajira, Asociación de Produc-
tores Agropecuarios del Molino y 
Asociación de Productores Agro-
pecuarios de La Macana); em-
presa prestadoras de acueducto 
y alcantarillado (Veolia Aguas 
de La Guajira S.A.S. E.S.P., 
Cooperativa Aguas de Urumita 
AGUAUR LTDA ESP); ONG’s am-
bientales (Cabildo Verde, Asocia-
ción Agro - Ambiental De Perijá 
ASOAMP y Comité Ecológico de 
Villa del Río); juntas de acción 
comunal (JAC Corregimiento To-
tumo San Juan, JAC 11 de Junio 
Villanueva y JAC Barrio Caracas 
Urumita); instituciones de edu-
cación superior (Universidad de 
La Guajira e INFOTEP), Alcaldía 
municipal de San Juan del Ce-
sar, Alcaldía Municipal de La Ja-
gua del Pilar y Alcaldía Municipal 
de Urumita, Gobernación de La 
Guajira y actores de gestión del 
riesgo (Consejo Municipal Ges-
tión del Riesgo de Desastres de 
San Juan del Cesar, Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios de San 

Juan Del Cesar y Cruz Roja Sec-
cional Guajira).

De la misma manera se 
construyó el reglamento interno 
de funcionamiento y fue elegida 
la junta directiva, la cual quedó 
de conformada por Rafael Már-
quez del Consejo Comunitario 
Negritudes Marquezote, como 
presidente; Juan Carlos Angarita 
Bettel, del Comité Departamen-
tal de Cafeteros Cesar – La Gua-
jira, como vicepresidente; Isela 
Bolaño del Consejo Comunitario 
Negritudes Guamachal como 
secretaria; y Yosmel Carrillo de 
Anuc Urumita como suplente se-
cretario.

Este escenario participativo 
además de fortalecer el tejido 
social, integra intereses y visio-
nes de los diferentes sectores 
dinamizadores de la cuenca 
para construir en el marco del 
diálogo y los consensos, estra-
tegias y acciones con enfoque 
holístico que promoverán la 
materialización del modelo de 
ordenación y sostenibilidad am-
biental del territorio propuesto a 
través del POMCA para los próxi-
mos 10 años.

Esta instancia ambiental será garante de la construcción participativa del Plan de Orde-
nación y Manejo de esta cuenca

Corpoguajira conformó e instaló el primer Consejo 
de Cuenca del río Alto Cesar para el periodo 2024-
2028

Air-e anuncia racionamiento en 21 municipios de Atlantico, 
Magdalena y La Guajira, por deuda de $ 1 billón de pesos
Dibulla, Uribia, Maicao, Albania, Manaure y Riohacha (zona rural), serán afectados por estos ‘periodos de 
continuidad’.

Air-e anuncia que para esta acción se verán impactados 191.000 usuarios que presentan una deuda cercana al billón 
de pesos en 37 sectores y zonas rurales de 21municipios de los tres departamentos con niveles de recaudo promedio 
inferiores a 32%.

Preocupación ciudadana

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Ante las directivas de 
la Institución Educati-
va de Tomarrazón, en 
Riohacha, Corpoguajira 

brindo su asesoría para iniciar 
el Proyecto Ambiental Escolar 
(PRAE).

Con esta intervención se 
acordó un plan de acción en el 
que se hace énfasis en el traba-
jo comunitario.

También se determinó que 
quien liderará el PRAE es el 
nuevo profesor de proyección 

comunitaria, un joven ingeniero 
ambiental de la universidad del 
Cesar.

Hay que indicar que en esta 
institución se irá reformulando 
el PRAE con nuevas acciones 
para 2025, incluyendo la trans-
veralización de la educación am-
biental en el currículo.

Dichas acciones son direc-
cionadas por Samuel Lanao 
Robles, encargado de la Corpo-
ración Autónoma Regional de La 
Guajira.

El mejoramiento de vías ter-
ciarias en Barrancas se sigue 
cumpliendo. En esta oportuni-
dad se oficializó la entrega de 
esta importante obra para esta 
región de la tierra amable.

La Administración Municipal 
de Barrancas, en cabeza del 
alcalde Vicente Berardinelli, en 
compañia de la secretaria de 
obras e infraestructura, Isaura 
Peláez Pinto,  hizo la entrega 
oficial de la obra de pavimento 
rígido a la comunidad de Ba-
rrancón, lo cual representa un 
paso crucial para mejorar la mo-
vilidad y la calidad de vida de la 
comunidad. 

Con una inversión de más de 
nueve mil millones de pesos se 
habilitaron 3.400  metros linea-
les de construcción, esta obra 
facilitará el acceso a viviendas, 
fincas y servicios básicos, lo-
grando con ello reducir en los 
tiempos de circulación y trans-
porte de artículos rurales.

El alcalde Vicente Berardi-
nelli en su intervención expresó 

que "agradecerle a Dios por la 
oportunidad hoy de estar entre-
gando esta grandiosa obra que 
engalana a la comunidad de 
Barrancón, pero sobre todo a 
todos los campesinos que tran-
sitan hacia este sector. El com-
promiso ha iniciado y que todas 
las comunidades del municipio 
de Barrancas tengan accesibili-

dad, que todo el sector rural se 
pueda sentir identificado con 
inversiones de parte de la admi-
nistración. Este es un proceso 
que se inició en la pasada admi-
nistración y que hoy tenemos el 
compromiso de terminar la obra 
y entregarla y es lo que hoy esta-
mos haciendo y que hoy tengan 
a satisfacción recibir esta vía, 

la cual vamos a complementar 
próximamente con la entrega 
del puente, otra obra de gran 
impacto que hoy es una reali-
dad. Entonces esto dice y habla 
del deseo y compromiso de la 
administración municipal por  
llevarle inversión al sector rural".

Este es un logro muy signifi-
cativo que además beneficiará 
a los territorios de  Campo Ale-
gre, Manantialito, Crucetal, Abre 
el Ojo, Mapurito, Nuevo Espinal, 

Corralito, Arroyo Hondo y Campo 
Florido.

"Desde el Gobierno Munici-
pal, se ha priorizado el fortale-
cimiento de los sectores rura-
les, ratificando el compromiso 
para promoverlos y facilitar la 
comercialización de productos 
agrícolas, la dinamización de la 
economía, la mejora en la cali-
dad de vida de las familias cam-
pesinas", finalizó la alcaldía de 
Barrancas.

Obra inaugurada por el alcalde Vicente Berardinelli

La comunidad de Barrancón celebra la entrega de pavimento 
rígido

El alcalde Vicente Berardinelli y la secretaria de obras e infraestructura Isaura 
Peláez Pinto entregan oficialmente la obra de pavimento rígido en Barrancón, 
Barrancas

Para adelantar el plan de acción con énfasis en el trabajo comunitario

Corpoguajira asesora a Institución Educativa de Tomarrazón 
para iniciar el Proyecto Ambiental Escolar 

La Jagua del Pilar se vistió 
de amarillo, azul y rojo 
para celebrar el Día de la 
Independencia de Colom-

bia con un majestuoso desfile 
patriótico. 

El recorrido, que comenzó en 
el parque Tranquilidad, culminó 
en la plaza principal, frente a la 
Iglesia Nuestra Señora del Pi-
lar. Sin duda, fue un evento que 
quedará grabado en la memoria 
de todos los asistentes.

Desde muy temprano, cien-
tos de personas se congregaron 
a lo largo del recorrido para pre-
senciar el colorido e imponente 
desfile. Las tanquetas del ejérci-
to encabezaron la marcha junto 
al pelotón de soldados adscritos 
al Grupo Rondón de Buenavista, 
seguidos de la Banda Cívica Mu-
nicipal y la Policía Nacional. 

También participaron la Insti-
tución Educativa Anuario Manja-
rrez, la sede Emira Armenta, los 

Bomberos Voluntarios, el Hospi-
tal municipal, encabezado por el 
gerente Yovani Lacouture Jimé-
nez; la empresa de servicios pú-
blicos EMPILAR, bajo la gerencia 
de Julieska Pinto y el equipo de 
trabajo de la Administración Mu-
nicipal.

El desfile contó con la pre-
sencia del alcalde José Amiro ‘El 
Macho’ Morón, acompañado de 
la Gestora Social, Elvira Elena 
Ortiz Ustariz, junto con el Mayor 

Forero del Ejército Nacional, del 
grupo Rondón de Buenavista, el 
Cte. de Bomberos; Estivenson 
Romero, Comandante de la Po-
licía Municipal y los secretarios 
de despacho.

“Para nosotros es un honor 
ser parte de esta fiesta nacio-
nal. Es nuestro deber apoyar a 
nuestras instituciones y a estos 
hombres y mujeres que dan la 
vida por los colombianos. Esta-
mos felices con un desfile tan 

bonito, donde se sumaron todas 
las familias, con un despliegue 
y esfuerzo que brindó un espec-
táculo de primera a la ciudada-
nía jagüera”, destacó el alcalde 
José Amiro Morón.

Al finalizar el recorrido, todos 
disfrutaron de presentaciones 
culturales y folclóricas que que-
darán en la memoria colectiva 
como un evento cargado de 
emociones y reafirmación de los 
valores patrios.

Participaron todas las instituciones del municipio

La Jagua del Pilar se vistió de amarillo, azul y rojo para 
celebrar el Día de la Independencia

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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ACTUALIDAD

La Alcaldía de Barrancas, 
en coordinación con la Se-
cretaría de Gobierno, y la 
Secretaría de Educación, 

Cultura, Deporte y Recreación, 
conmemoró los 214 años del 
grito de independencia de la Re-
pública de Colombia.

Los honores se llevaron a 
cabo en el parque de la Iden-
tidad con un recorrido por las 
principales calles del municipio, 
culminando con una ceremonia 
a los héroes de la patria en el 
parque Romero Gámez y Redon-
do, en donde se revivió, como 
todos los años, esta fecha espe-
cial, abriendo con los actos pro-
tocolarios la cual continuó con 
una presentación cultural.

El alcalde Vicente Berardi-
nelli, rindió honores al pabellón 
nacional, honrando la memoria 
de los héroes caídos en bata-
llas y de igual forma le hizo un 
reconocimiento especial a los 
miembros del grupo de  Caba-
llería Mecanizado No 2 'Coronel 

Juan José Rondón' del Ejército 
Nacional y a la Estación de Poli-
cía Municipal.

"Quiero agradecerle primera-
mente a Dios por la oportunidad 
de estar aquí conmemorado con 
todas nuestras instituciones 
este día lleno de júbilo, de pa-
triotismo pero sobre todo sentir 

el orgullo de ser colombianos y 
de representar parte de nues-
tra historia. El 20 de julio debe 
representar el orgullo de todos 
esos soldados a quienes el día 
de ayer le hicimos ese home-
naje, debemos sentirnos orgu-
llosos de ellos que son quienes 
ayudan a preservar y a mante-

ner la estabilidad pública, polí-
tica y social de nuestra amada 
patria. Estas fechas son la opor-
tunidad para demostrarles un 
poco de lo mucho que ellos se 
merecen y es lo que la adminis-
tración municipal hoy exalta en 
este día", manifestó el alcalde 
Vicente Berardinelli.

La casa de la cultura José 
Agustín Solano Carrillo y la Ins-
titución Educacatuva Madre 
Bernarda Bütler, a través de sus 
grupos folclóricos, realizaron  
una gama de presentaciones 
artísticas, resaltando la cultura 
del país.

El acto protocolario contó 
con la presencia de todos los 
funcionarios de la administra-
ción municipal, miembros de la 
fuerza pública, Ejército y Policía 
Nacional, concejales, institucio-
nes educativas, funcionarios 
del Hospital Nuestra Señora del 
Pilar, Cuerpo de Bomberos Vo-
luntarios, Defensa Civil y comu-
nidad en general.

La Administración Munici-
pal de Uribia realizó una mesa 
especial para la protección de 
menores, en relación al tema de 
reclutamiento y sustancias psi-
coactivas.

Esta mesa de trabajo fue 
realizada a través de la Secre-
taría de Gobierno y la Comisaría 
de Familia.

Hay que indicar que en el 
encuentro se analizaron los te-
mas de protección de los niños, 
niñas y adolescentes del munici-
pio de Uribia. 

También participaron funcio-

narios de la Policía de Infancia 
y Adolescencia de La Guajira, la 
Fiscalía General de la Nación, 
ICBF, Migración Colombia, Per-
sonería, entre otras entidades.

“Estamos buscando garanti-
zar y cumplir sus derechos y pre-
venir toda amenaza o vulnera-
ción”, dijo la alcaldía de Uribia.

Finalmente, el alcalde Jai-
me Buitrago García confirmó su 
compromiso con la protección 
de los derechos fundamentales 
de niños, niñas y adolescentes 
en la zona urbana y rural de Uri-
bia.

Con orgullo, las autoridades 
de Maicao conmemoraron la ce-
lebración del Día de la Indepen-
dencia el pasado 20 de julio.

Los distintos eventos milita-
res y policivos fueron liderados 
por el alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón González. 

“La valentía de aquellos que 
no guardaron silencio y que des-
pués de una gran lucha lograron 
la Independencia de nuestra na-
ción colombiana”, dijo el man-
datario.

Posteriormente, en la Plaza 
Simón Bolívar de Maicao, la Di-

rección de Cultura, rindió hono-
res al grito de la Independencia 
de Colombia con distintas mues-
tras culturales y folclóricas.

El burgomaestre estuvo en 
compañía del Ejército Nacional 
Colombiano, el diputado Mateo 
Luquez y el concejal Wilson Da-

río Palacio Valdeblanquez.
Mientras tanto la ciudadanía 

salió en masa a las calles del 
municipio a disfrutar los distin-

tos eventos culturales, folclóri-
cos, militares y policivos en el 
marco de esta importante fecha 
en el país.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Emotivo desfile de las autoridades militares y policivas

Para evitar el reclutamiento forzoso y el consumo de estupefacientes

Fueron liderados por el alcalde Miguel Felipe Aragón

Barrancas rindió honores al día de la Independencia 
de Colombia

Alcaldía de Uribia lideró mesa especial para la protección 
de menores

Distintos eventos se desarrollaron en Maicao en el marco del 
Día de la Independencia

El alcalde Vicente Berardinelli rinde honores al pabellón nacional durante la 
conmemoración de los 214 años del grito de independencia de Colombia en 
Barrancas, junto a instituciones municipales, Ejército y Policía Nacional.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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16. ¿Y qué 
acuerdo hay en-

tre el templo de 
Dios y los ídolos? Porque voso-
tros sois el templo del Dios vi-
viente, como Dios dijo: “Habita-
ré y andaré entre ellos, y seré su 
Dios, y ellos serán mi pueblo”. 2 
Corintios 6. 

Seamos precavidos cuando 
interactuemos con incrédulos. 
El mandato de no unirse en 
yugo desigual con los incré-
dulos (2 Co. 6:14) nos insta a 
apartarnos de los inconversos. 
Pablo establece el contraste de 
la justicia y la injusticia, la luz y 
las tinieblas, Cristo y Belial, el 
creyente y el incrédulo, el tem-
plo de Dios y los ídolos.

Sostiene que debemos apar-
tarnos de los incrédulos porque 
no puede existir compañerismo, 

comunión, armonía o acuerdo 
con ellos. Actualmente, vivimos 
en la misma sociedad con los in-
conversos e interactuamos con 
ellos, pero no podemos estar 
de acuerdo con los dioses que 
ellos veneran o con su perspec-
tiva de vida. Podemos cuidar de 
los que adoran a otros dioses, 
pero no aceptar sus ideologías 
paganas o imitar sus obras que 
van en contra de la verdad.

1. Así que, amados, puesto 
que tenemos tales promesas, 
limpiémonos de toda contami-
nación de carne y de espíritu, 
perfeccionando la santidad en 
el temor de Dios. 2 Corintios 
7:1. 

Como creyentes, todos he-
mos recibido promesas de Dios. 
Por promesa, este pasaje se 
refiere a yo seré su Dios y ellos 

serán mi pueblo… Yo os recibiré 
y seré para vosotros por Padre, y 
vosotros me seréis hijos e hijas, 
dice el Señor Todopoderoso (2. 
Co. 6:16-18). La relación entre 
Dios y los creyentes es la del 
Santo y Su pueblo y Dios Padre 
y Sus hijos. 

Por tanto, si tenemos comu-
nión con Dios, no podemos ir a 
templos paganos y comer lo sa-
crificado a ídolos. Debemos lim-
piarnos de toda contaminación 
de la carne y del espíritu, de 
manera integral. Perfeccione-
mos, pues, la santidad de nues-
tra vida en el temor de Dios, por 
cuanto se trata de una promesa 
y mandato del Dios Santísimo. 

Dios desea que vivamos en 
la tierra como devotos cristia-
nos. Por eso, debemos diferen-
ciarnos del mundo, aunque vi-

vamos en él. Esto quiere decir, 
participar de la intención de 
Dios, quien salvó al justo del 
mundo de la injusticia. Además, 
se trata de seguir la vida de la 
luz en medio de la oscuridad y 
mirar a Cristo en la ciudad de la 
idolatría. 

Esto solo es posible si nos 
acompaña el Espíritu Santo, 
que es el Espíritu de la sabidu-
ría. Solo podremos revelar la 

buena influencia del cristiano 
en nuestras vidas cuando com-
prendamos, con la ayuda del 
Espíritu, que nosotros somos el 
templo donde habita Dios, y nos 
entreguemos por completo a Él. 

El fiel debe vivir en santi-
dad, diferenciándose del mun-
do y recordando que es el tem-
plo de Dios. El fiel debe vivir 
como templo de Dios. Dios les 
guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR
7 maneras en las que un perro puede ser bueno para ti
El mejor amigo del hombre contribuye a nuestra salud y felicidad de varias maneras.

Es cierto, te dan besos 
cuando llegas a casa y 
no te juzgan cuando te 
comes esa empanada 

de queso. Pero cuidar y amar a 
esos animales también ofrece 
una sorprendente cantidad de 
beneficios de salud, tanto físicos 
como psicológicos. Las maneras 
en que puede mejorar tu vida te-
ner un perro son:

Te mantiene en forma. A la 
hora de mantenernos activos, 
nuestra querida mascota nos 
ayuda tanto como Fitbit. Según 
un estudio del 2017, publicado 
en la revista BMC Public Health, 
los dueños de perros en prome-
dio caminan unos 22 minutos 
más al día, en comparación con 
las personas que no tienen pe-
rros. Además, según investiga-
ciones publicadas en la revista 
The Gerontologist, los que salen 
a caminar con sus perros tienen 
un índice de masa corporal más 
bajo, gozan de una mayor mo-
vilidad en el hogar, consultan 
menos con médicos y son más 
activos en general.

Fortalece el corazón. Los pe-
rros no solo son dueños de tu 
corazón, al mantenerte activo 
también pueden mantenerlo sa-
ludable. Estudios han demostra-
do que los dueños de perros co-
rren un menor riesgo de presión 
arterial alta, y un informe publi-
cado en el 2013 por la American 
Heart Association concluyó que 
ser dueño de un perro probable-
mente esté relacionado con un 
menor riesgo de enfermedades 
cardiovasculares. Además, los 
dueños de perros tienen una 
mayor probabilidad de sobrevivir 
un ataque cardíaco.

Alivia el estrés y la
depresión

Investigaciones demuestran 
que la interacción con animales, 
especialmente los perros, au-

menta los niveles de oxitocina 
en los seres humanos, lo que 
disminuye el estrés y la ansie-
dad. De hecho, solo mirar o aca-
riciar a un canino puede provo-
car la liberación de la hormona 
y calmarte. "Se han realizado 
estudios de personas que su-
fren de depresión clínica, y las 
que tienen una mascota tienden 
a recuperarse más rápidamente 
y necesitar menos intervencio-
nes farmacéuticas", dice Natalie 
Marks, veterinaria y directora 
médica de Blum Animal Hospi-
tal, en Chicago. Un estudio pu-
blicado en el 2015 en la revista 
Journal of Community and Su-
pportive Oncology demostró un 
aumento en "el bienestar emo-
cional y la calidad de vida" de 
adultos que reciben tratamiento 
contra el cáncer después de las 
visitas de un perro terapéutico, 
y según un estudio del 2019 
realizado por la Facultad de 
Medicina de Indiana University, 
15 minutos con un perro tera-
péutico disminuye la ansiedad 
y depresión significativamente 
en las personas que reciben tra-
tamiento en salas de emergen-
cias.

Te ayuda a mantenerte en 
contacto

Los perros nos animan a salir 
de la casa, nos ayudan a cono-
cer a otras personas y amplían 
nuestras redes sociales. Según 
una encuesta británica reciente 
de 2,000 dueños de perros, casi 
la mitad hacen nuevas amista-
des mientras pasean a sus mas-
cotas. "Hay un efecto lubricante 
social a través del cual un perro 
proporciona los medios para 
iniciar una conversación", dice 
Rebecca Johnson, directora del 
Research Center for Human-Ani-
mal Interaction en la Facultad de 
Medicina Veterinaria de Univer-
sity of Missouri. "Si tienes nietos, 
tienes de qué hablar. Los perros 
también pueden animar conver-
saciones entre conocidos. Las 
personas que tienen perros sa-
can sus teléfonos y comparten 
fotos de su mascota, igual que 
nosotros compartimos fotos de 
nuestros hijos y nietos".

Le da significado y
propósito a tu vida

Durante la vejez, las cosas 
que antes ocupaban nuestro 
tiempo van desapareciendo. 
Cuidar a un animal puede ha-
certe sentir que te necesita y te 
quiere. También le da cierto or-
den de prioridades a tu día. "Tie-
nes que levantarte por las ma-

ñanas para alimentar al perro, 
¿verdad?", dice Marks. "Ese pe-
rro te necesita". La interacción y 
el compañerismo que proporcio-
nan  los perros también pueden 
proteger contra los sentimientos 
de aislamiento y soledad, que, a 
su vez, pueden llevar a la depre-
sión.

Te enseña a vivir en el 
momento

Una caminata sencilla con tu 
perro puede cambiar tu vida al 
ayudarte a ser más consciente y 
apreciar la alegría del presente. 
“Ves el mundo a través de los 
ojos de tu perro”, dice Johnson. 
"Cuando hacen una caminata 
juntos, te fijas en los pájaros, 
las ardillas y las cosas a tu al-
rededor. Ver a nuestros perros 
asimilar sus entornos nos da 
una perspectiva completamente 
distinta sobre el hecho de estar 
al aire libre que no tendríamos 
si estuviéramos de paseo solos, 
mirando el teléfono y tratando 
de ejercitarnos".

Alivia el dolor
Investigaciones han demos-

trado que solo mirar a un perro 
libera endorfinas, los analgé-
sicos naturales del cuerpo. En 
un estudio realizado en el 2012 

por la Facultad de Medicina de 
Pittsburgh University, el 34% de 
los pacientes con fibromialgia 
lograron aliviar su dolor, mejorar 
su estado de ánimo y fatigarse 
menos después de una visita de 
10 a 15 minutos con un perro te-
rapéutico, en comparación con 
el 4% de los pacientes que se 
sentaron en una sala de espe-
ra. Según otro estudio, llevado 
a cabo por investigadores de la 
Escuela de Enfermería Marcella 
Niehoff de Loyola University, Chi-
cago, las personas que se some-
ten a cirugías de reemplazo arti-
cular necesitan un 28% menos 
medicamentos analgésicos por 
vía oral después de las visitas 
diarias de un perro terapéutico 
que aquellas que no reciben di-
cha terapia.

Debemos señalar que ser 
dueño de un perro tiene una 
faceta perjudicial. Según un es-
tudio llevado a cabo por Penn 
Medicine, en los pacientes de 
65 años o más las caídas —y las 
fracturas que las acompañan— 
durante las caminatas con pe-
rros se han más que duplicado 
entre los años 2004 y 2017. Se 
registró un aumento del 163% 
en dichas caídas, de 1,671 ca-
sos en el 2004 hasta 4,396 en 
el 2017. Los expertos no están 
seguros del porqué de estas ci-
fras tan elevadas, pero algunos 
suponen que en la actualidad 
las personas mayores son más 
propensas a participar en acti-
vidades físicas, y más de ellas 
tienen mascotas.

Entrenar a tu perro a cami-
nar con una correa y considerar 
tener un perro más pequeño o 
de una raza menos activa pue-
de ayudar enormemente a evi-
tar las caídas. No olvides, dice 
Johnson: “los beneficios de sa-
lud relacionados con tener un 
perro definitivamente superan 
los riesgos”.

VIVIR COMO TEMPLO DE DIOS
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JUDICIALES

Mientras los dos camina-
ban, un hombre que iba detrás 
de ellos, al llegar a un lote en-
montado y oscuro, les disparó 
a ambos, dejándolos heridos. 
Un compinche lo recogió en una 
motocicleta y huyeron.

Los vecinos de la zona y per-
sonas colaboradoras, al verlos 
tendidos en el suelo y ensan-
grentados, los recogieron y lleva-
ron a diferentes centros de aten-
ción médica. A una clínica llegó 

sin signos vitales Andrés Felipe 
Bolaños Sarmiento, de 27 años, 
colombiano. Al hospital Nuestra 
Señora de los Remedios ingresó 
un joven de 15 años, nacido en 
Venezuela.

Sobre el fallecido, se informó 
que fue recibido en urgencias 
con un impacto de bala en la re-
gión torácica, del lado derecho; 
quien a su vez tenía una anota-
ción judicial por violencia intra-
familiar en mayo de 2024.

El menor de edad presenta 
un proyectil de arma de fuego 
en el pómulo derecho. Entró 
en cirugía la misma noche y se 
mantiene con pronóstico reser-
vado.

Este nuevo hecho de sangre 
en Riohacha ocurrió el viernes 
19 de julio, hacia las 7:30 de la 
noche, en la calle 56 con carre-
ra 11 bis, del barrio Minuto de 
Dios, en la comuna 10 de esta 
ciudad.

Mientras entregaba un pé-
same por el fallecimiento de un 
familiar, un hombre fue sorpren-
dido por dos sujetos en motoci-
cleta, uno de los cuales le dis-
paró varias veces, cegándole la 
vida.

El atentado estaba dirigido 

contra Edgar Domingo García 
Acosta, de 50 años, nacido en 
Riohacha, comerciante y gana-
dero. El ataque se registró den-
tro del establecimiento comer-
cial Estadero Chachi, ubicado en 
la carrera 8 entre las calles 11 y 
12, en el barrio Acueducto, en la 
capital de La Guajira.

El pasado sábado 20 de julio, 
hacia las 4 de la tarde, mientras 
se efectuaba el inventario del lo-
cal, un pistolero llegó, apartó a 
una mujer en la puerta y accionó 
su arma. García Acosta fue tras-
ladado a un centro clínico, ingre-
sando con impactos en el brazo 
izquierdo, abdomen, zona axilar 
y tórax, y llegó sin signos vitales.

Se indicó que esta persona 
había recibido un atentado a 
bala en Riohacha hace algunos 
años y recientemente permane-
cía fuera de la ciudad por algu-
nos problemas.

Con la finalidad de robar 
dentro de una vivien-
da, cuatro personas in-
gresaron, amarraron al 

dueño y lo dejaron sin vida, hu-
yendo con una motocicleta que 
tenía empeñada.

La víctima del acto delin-
cuencial fue identificada como 
Tulio Pushaina, de 70 años, 
natural de Uribia, quien se dedi-
caba a realizar préstamos infor-

males. El hecho se registró a las 
3 de la madrugada del domingo 
21 de julio, en la residencia ubi-
cada en la calle 10 A # 12 – 55, 
del barrio Fonseca Siosi, en el 
mismo municipio.

Al escuchar ruidos extraños 
dentro de la casa, un familiar 
se levantó y observó a los delin-
cuentes. De inmediato, comen-
zó a gritar para alertar a los fa-
miliares que residen contiguo a 

este domicilio. Los malhechores 
huyeron llevándose una motoci-
cleta marca Bajaj, línea Bóxer CT 
100, color negro, cuya placa se 
desconoce porque estaba cedi-
da bajo deuda.

Cuando ingresaron a la habi-
tación donde descansaba Tulio 
Pushaina, lo encontraron ama-
rrado. Fue llevado al hospital 
Nuestra Señora del Perpetuo 
Socorro, pero ya había fallecido.

Durante una riña, un hombre 
perdió la vida después de ser 
bajado de su vehículo y apuña-
lado en el pecho, lo que le causó 
la muerte de forma instantánea.

El ciudadano fallecido fue 
identificado como Ángel Gabriel 
Brett Toyo, de 24 años, moto-
taxista, al igual que su agresor. 
Los hechos ocurrieron en la ca-
lle 10 con carrera 9, del barrio 
20 de Julio, en San Juan del Ce-
sar, alrededor de las 10:30 de 
la mañana del domingo 21 de 
julio.

Según la versión de un tes-

tigo, Brett Toyo se desplazaba 
en un motocarro cuando cinco 
personas los alcanzaron, les 
lanzaron piedras y los bajaron 
del vehículo. En el lugar se for-
mó una discusión, y uno de los 
agresores esgrimió un cuchillo y 
se lo clavó en la región torácica, 
causándole la muerte en el mis-
mo lugar.

Hasta el momento, se desco-
noce con certeza qué generó la 
riña, que dejó como saldo una 
persona sin vida. Este acto de 
violencia parece haber sido un 
acto de intolerancia.

Prestamista hallado muerto y amarrado 
después de robo

Mototaxista muere apuñalado en una riña en San Juan del 
Cesar

Comerciante ultimado a bala durante nueve noches de su tía

Siguen a dos hombres, asesinan a uno 
y dejan a otro herido en Riohacha

Andrés Felipe Bolaños Sarmiento, de 27 años, occiso.

Edgar Domingo García Acosta, de 50 
años, occiso.

Fonseca

Riohacha

Tulio Pushaina, de 70 años, occiso.
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SOCIALES & CULTURA

Richard Ríos no para de sorprender en redes sociales: 
demostró un nuevo talento, además del baile

Karol G es la primera cantante que llena en cuatro ocasiones 
el estadio Santiago Bernabéu del Real Madrid

Los internautas se preguntan si el jugador de la Selección Colombia está despechado por los videos en los 
que se le ve interpretando canciones con mucho sentimiento

El público LGTBIQ+ se ha convertido en uno de los públicos más importantes para la colombiana, por detrás 
del público femenino, que representa el 70%

Richard Ríos se convirtió 
en tendencia en redes socia-
les después de su paso por la 
Copa América, evento deportivo 
en el que la selección Colombia 
ocupó el segundo lugar tras el 
encuentro con Argentina, y es 
que el jugador no solo se des-
tacó por sus habilidades con el 
balón, pues fue calificado como 
uno de los hombres más sen-
suales del torneo.

Sin embargo, en medio de 
las presentaciones de la Trico-
lor también se destacaron otras 
de sus destrezas; por ejemplo, 
el baile, pues en cada una de 
sus celebraciones demostró 
que tenía mucho sabor. Aunque, 
después de salir del torneo, las 
redes sociales se llenaron de 
videos del futbolista en el que 
estaba demostrando una nueva 
habilidad relacionada con la mú-
sica vallenata.

El joven de 24 años, que na-
ció en Vegachi (Antioquia), cau-
tivó a sus miles de seguidores 
con la interpretación de unos 
temas de vallenato en medio de 
una reunión con sus allegados, 
en la que todos están disfrutan-
do de las interpretaciones de un 
conjunto musical.

En medio del evento privado, 
Richard Ríos no solo cantaba 
con mucho sentimiento los te-
mas, también tocó la guachara-

ca, un instrumento musical que 
es característico de las cancio-
nes de vallenato.

Sin embargo, en los comen-
tarios de estos videos que se 
viralizaron a través de las pla-
taformas digitales como TikTok 
y X (antes Twitter), los seguido-
res del futbolista dijeron que 
interpretaba las canciones de 
tal forma que pareciera que las 
estuviera viviendo.

Por lo que muchos se pre-
guntaron por su vida amorosa, 
teniendo en cuenta que hace al-
gún tiempo se llegó a decir que 
él estaba saliendo con La Supre-
ma, creadora de contenido que 
fue novia del cantante de regue-
tón Blessd.

Sin embargo, estos rumo-
res no han sido aclarados y no 
se sabe si realmente llegaron a 
salir y tener una relación, pues 
nunca se mostraron juntos. In-
cluso, en uno de los en vivos 
realizados por la creadora de 
contenido ella aclaró que solo 
son amigos.

Más allá de los rumores, el 
joven sorprendió con su inter-
pretación de Busca un confiden-
te de Los Gigantes del Vallenato, 
grupo musical del recién falleci-
do Omar Geles, así como otros 
temas muy famosos como Re-
cuérdame y Te amé.

Incluso, llegó a cantar Niéga-

me tres veces de Silvestre Dan-
gond, una de las canciones más 
famosas de este género musi-
cal. Entre tanto, los comentarios 

a favor del jugador y sus hobbies 
no se hicieron esperar y muchos 
lo apoyan por mostrarse tan real 
con reacciones como: “Este man 

no siente la música, él es la mú-
sica”.

Hay otras opiniones en las 
que lo califican como uno de los 
hombres del momento y entre 
ellas se destacan comentarios 
de internautas que dicen: “Y 
para terminar de completar le 
gusta el vallenato. ¿Se puede 
ser más perfecto?” y “Por si ya 
no se había conquistado media 
Colombia, ahí va una sabiendo 
tocar guacharaca y teniendo 
buen movimiento pal vallenato”.

En este punto es necesario 
reiterar uno de los apodos que 
le pusieron sus seguidoras, 
pues dicen que Richard Ríos es 
el “marido de las colombianas”, 
por lo que es común encontrar 
comentarios como: “Tan musi-
cal mi marido” y halagos hacia 
su nuevo talento: “Canta bien 
ese man”.

Aunque no faltaron algunas 
de las personas que están en 
desacuerdo con los resultados 
de la selección Colombia en 
medio de la Copa América, así 
que también se pueden encon-
trar comentarios de hate hacia 
Ríos como: “¿Qué está cele-
brando? ¿Quedar segundo? por 
eso jamás vamos a ganar nunca 
nada” y “Se ve más lindo jugan-
do”, por lo que se desataron al-
gunas peleas entre los internau-
tas.

Karol G es una de las 
cantantes más influyen-
tes actualmente en el 
mundo de la música, al-

canzando distintos récords que 
sólo grandes artistas han logra-
do obtener. La colombiana, hoy 
es la primera personalidad del 
espectáculo en llenar cuatro no-
ches el mítico estadio del Real 
Madrid, Santiago Bernabéu.

En medio de su gran éxito 
han sido varios los reconoci-
mientos los que reflejan su im-
portancia en la industria, pues 
su más reciente álbum ‘Mañana 
será Bonito’ lanzado en el 2023, 
uno de los más galardonados en 
los últimos Latin Grammy, ade-
más de su distinción como Wo-
man Of The Year por la revista 
especializada Billboard.

De acuerdo con Ticketmas-
ter, el público LGTB+ se ha con-
vertido en uno de los públicos 
más importantes para la colom-
biana, por detrás del público fe-
menino, que representa el 70%, 
lo que la emparenta con otro 
gran fenómeno musical actual 
como es Taylor Swift.

“Es evidente que el timing 
ha sido fundamental para que 
vendiese sin aparente esfuerzo 
cuatro Bernabéus (el estadio 
del Real Madrid). Siempre está 
en el lugar adecuado en el mo-

mento clave. Y sabe aprovechar 
cada momentum que se le brin-
da, o que ella provoca, con éxi-
to”, señaló a EFE el DJ y cronista 
musical Agustín G. Cascales.

“Cuando ya no quería seguir 
sufriendo porque no alcanzaba 
el éxito, su padre hipotecó su 
vida para cumplir el sueño de su 
hija”, expresa a EFE Víctor Sán-
chez, director de la agencia es-
pecializada en urbano latino El 
Poder De Tu Música, en relación 
con las giras que se sufragó a 
sí misma en sus primeros años 
y que le permitieron desarrollar 
en 2013 su primera colabora-
ción importante con Nicky Jam.

Empezó a trenzar así una 
serie de duetos que la llevaron 
a cerrar un contrato con Uni-
versal Music Latino, la misma 
discográfica que unos años an-
tes desechó su fichaje porque 
no creía que una mujer tuviera 
éxito en el ámbito del reguetón, 
género musical que actualmen-
te es de los más escuchados en 
el mundo.

“Es muy inteligente y sabe lo 
que hace. Por eso se desmarca 
de otras, porque pisa firme, es-
tudia lo que hay ahora, a su pú-
blico y hace música que gusta. 
Está preparada para ser una su-
perestrella”, afirma la EFE Nadia 

Leal, responsable musical de la 
revista de tendencias Neo2.

“A ella, a su vez, lo que la 
hace más imponente es su ol-
fato para saber cuándo una 
canción es éxito (...). Pero llegar 
hasta aquí no es casualidad”, 
añade Sánchez ante la manera 
en la que por ejemplo convirtió 
‘Tusa’ junto a Nicki Minaj en uno 
de los grandes temas de los con-
finamientos por la pandemia.

Por otra parte, en medio del 
tour mundial que está realizan-
do la cantante paisa, la cual por 
ahora pasa en Madrid, España, 
visitó el Hospital Universitario 
Niño Jesús de Madrid, España, 

para brindar apoyo y alegría a 
los niños que enfrentan enfer-
medades graves.

A través de su Fundación 
Con Cora, la artista organizó 
un emotivo encuentro con los 
pequeños pacientes, en el cual 
jugó, conversó y cantó algunas 
de sus canciones más exitosas.

En un video compartido en 
la cuenta oficial de Instagram 
de la fundación, que cuenta con 
casi 400 mil seguidores, se pue-
de ver a la Bichota usando ropa 
cómoda mientras interactúa con 
los niños y sus familias. Entre 
los temas que interpretó se en-
cuentra su tema Mientras me 
curo del cora, una canción que 
superó los 257 millones de re-
producciones en YouTube en su 
primer año.

La visita generó una gran 
respuesta en redes sociales, 
recibiendo miles de corazones 
y comentarios que elogian la 
sencillez y generosidad de la 
cantante: “Que bonito gesto @
karolg”; “Eres todo amor y luz, 
que todo te lo devuelva la vida 
LOVE!!!!”; “Y por estas cosas me 
cae genial!! Donar dinero para 
un rico es muy fácil, pero tomar-
se el tiempo de visitar a la gente 
que más lo necesita dice mucho 
de ella”; “Lindo corazón eso vale 
más que cualquier cosa”.
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NACIONALES

Dentro del top 17 de los principales destinos, también se destacaron hacia Venezuela, Alemania, Reino Uni-
do, México y Guatemala.

La Ley, que será sancionada este lunes por el presidente Gustavo Petro en la plaza La Santamaría de Bogotá, 
prohíbe de manera definitiva la realización de corridas de toros, rejoneo, novilladas, becerradas y tientas en 
Colombia.

Entre los 17 principales paí-
ses que son destino de las expor-
taciones colombianas de bienes 
agropecuarios, agroindustriales 
e industriales, se destacaron 8 
que tuvieron los mayores creci-
mientos, incluso de doble dígito.

Así lo confirma el informe del 
Ministerio de Comercio, Indus-
tria y Turismo, con base en cifras 
del DANE, que encontró que en-
tre enero y mayo las ventas de 
bienes no minero energéticos 
que Colombia hizo a Bélgica cre-
cieron 50,7 %; a Italia aumenta-
ron el 49,7 %; a China un 41,7 
%.

También se destacan las ex-
portaciones a Venezuela, donde 
el incremento fue de 38,4 %; a 
Alemania fue de 32,8 %; al Rei-
no Unido crecieron 22,5 %; a 
México el 22,2 % y a Guatemala 
crecieron 22 %, todas muy por 
encima del crecimiento que re-
gistraron estas ventas a todo el 
mundo que fue del 6 %.

Hacia esos 8 destinos, que 

representan el 23,8 % de esa 
clase de ventas externas del 
país, se exportaron en los pri-
meros cinco meses de este año 
un total de US$2.093 millones, 
para un aumento en conjunto 
del 32,2 %, con relación al mis-
mo periodo del 2023.

Por productos, el banano 

tuvo un comportamiento desta-
cado en estos 8 destinos y se ex-
portó a Bélgica, Alemania, Italia 
y Reino Unido, con un aumento 
del 188 %. El café que se des-
pachó en este grupo de países 
a Bélgica, China, Alemania, Ita-
lia, Reino Unido y México, alcan-
zando un aumento del 14,6 %. 

Y el aceite de palma se vendió 
a México, Italia y Guatemala y 
tuvo un aumento en sus ventas 
del 70,1 %. Estos productos se 
convirtieron en los motores para 
el crecimiento de las ventas a 
esos destinos.

También contribuyeron al 
buen desempeño los vehículos 
para más de 10 personas que 

se exportaron a México, con 
un crecimiento del 205,4 %; el 
aguacate hass que se vendió a 
Bélgica, Reino Unido, Alemania, 
Italia y China, destinos a los que 
en conjunto crecieron 36,5 %; 
y las preparaciones de belleza, 
con exportaciones hacia México, 
Guatemala, Venezuela y Bélgica, 
a donde aumentaron 60,3 %.

En una decisión histórica, el 
pasado 28 de mayo el Congreso 
de la República aprobó la llama-
da ‘Ley No Más Olé’, que prohíbe 
en Colombia las corridas de to-
ros, rejoneo, novilladas, becerra-
das y tientas en todo el territorio 
nacional. 

La nueva ley representa un 
paso significativo hacia la pro-
tección de los derechos de los 
animales y la transformación 
cultural del país.

En su cuenta oficial de la red 
social X el presidente Gustavo 
Petro invitó a la ciudadanía a 
participar del acto de sanción 
presidencial de la nueva norma.

“Este lunes a las 4 pm es-
pero al movimiento animalista, 
ambientalista, a las mujeres 
bogotanas y a toda la juventud 
de la capital de Colombia a decir 
‘No Más Olé’ y primero la Vida. 
Sin vida no hay humanidad, este 
lunes en la plaza de La Santa-
maría, Colombia le dice no al to-
reo”, escribió el mandatario.

Puntos Clave de la Ley ‘No 
Más Olé’

1- Prohibición de actividades 
taurinas. La Ley prohíbe de ma-

nera definitiva la realización de 
corridas de toros, rejoneo, novi-
lladas, becerradas y tientas en 
Colombia.

2- Periodo de transición de 
tres años. La implementación 
de la prohibición será gradual, 
en un periodo de transición de 
tres años.

3- Programa de reconversión 
económica. Durante el periodo 
de transición, se diseñará e im-

plementará un programa para 
ayudar a las familias que de-
penden económicamente de las 
actividades taurinas a encontrar 
nuevas fuentes de ingreso.

4- Comisión Interinstitucio-
nal. Se creará una comisión 
compuesta por entidades guber-
namentales y representantes 
del sector taurino para supervi-
sar la implementación y segui-
miento del programa de recon-

versión.
5- Transformación de plazas 

de toros. Las plazas de toros 
serán convertidas en espacios 
culturales, lúdicos, deportivos y 
artísticos, priorizando la integra-
ción de las familias afectadas 
por la prohibición.

Un Cambio Cultural
Profundo

En Colombia, las corridas de 

toros se realizaban principal-
mente en ciudades como Cali y 
Manizales, bajo estrictos requi-
sitos establecidos por la Corte 
Constitucional en la Sentencia 
C-666 de 2010. Sin embargo, la 
nueva ley pone fin a esta prácti-
ca en todo el territorio nacional.

Diferentes estudios mues-
tran que los animales utilizados 
en las corridas de toros sufren 
condiciones de maltrato desde 
que son extraídos de su ambien-
te natural, durante el transporte 
y hasta el final del espectáculo. 
Son sometidos a largos perio-
dos sin comida ni agua, altos 
niveles de estrés, y lesiones 
graves. Durante el espectáculo, 
experimentan sufrimiento físico 
documentado científicamente, 
incluyendo daño a músculos, 
nervios y órganos vitales, lo que 
les causa dolor extremo y, even-
tualmente, la muerte.

La Ley No Más Olé marca un 
hito en la protección de los dere-
chos de los animales en Colom-
bia y refleja el compromiso del 
gobierno del presidente Gustavo 
Petro Urrego de impulsar la pro-
hibición de espectáculos que in-
volucren maltrato animal. 

Hasta mayo, las exportaciones de bienes no mineros a Bélgica, 
Italia y China crecieron más de 40 %

Estos son los puntos clave de la Ley ‘No Más Olé’ que prohíbe 
en Colombia las corridas de toros

En los 5 primeros meses del año las ventas externas de no mineros que hizo 
el país al mundo crecieron 6%.

http://www.guajiranews.com
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La falla global provocada por 
la actualización de CrowdStrike 
en Microsoft Azure y Microsoft 
360 afectó a aproximadamen-
te 8,5 millones de dispositivos 
Windows, según estimaciones 
de la compañía.

Aunque Microsoft afirma que 
esto representa “menos del uno 
por ciento de todas las máqui-
nas Windows”, el impacto fue 
significativo, causando proble-
mas a minoristas, bancos, ae-
rolíneas y muchas otras indus-
trias, así como a todos los que 
dependen de estos servicios.

En una declaración oficial 
firmada por David Weston, vice-
presidente de seguridad empre-
sarial y de sistemas operativos 
de Microsoft, la compañía tec-
nológica aclaró que el problema 
no fue un incidente interno, sino 
que fue causado por una actua-
lización de software lanzada por 
CrowdStrike.

El pasado 19 de julio de 
2024, Satya Nadella, CEO de Mi-
crosoft, reconoció la falla global 
que afectó a millones de usua-
rios en todo el mundo.

Nadella, igual que Weston, 
indicó que la causa del proble-
ma fue una actualización lanza-
da por CrowdStrike, que empezó 
a afectar los sistemas de TI. Un 
representante de Microsoft le 
dijo a Wired que la compañía 
“no controla las actualizaciones 
que CrowdStrike realiza en sus 
sistemas”.

“Estamos al tanto de este 
problema y estamos trabajando 
en estrecha colaboración con 
CrowdStrike y con todo el sector 
para brindar a los clientes orien-
tación y asistencia técnica para 
que sus sistemas vuelvan a es-
tar en línea de manera segura”, 
publicó el ejecutivo en X (antes 
Twitter).

Nadella invitó a los usuarios 
a buscar asistencia técnica, ya 
sea a través de los servicios de 
la compañía o de CrowdStrike, 
para garantizar que todas las 
plataformas afectadas vuelvan 
a estar en línea de manera se-
gura.

Qué ha dicho CrowdStrike 
sobre la falla

CrowdStrike comunicó en 
una actualización reciente en su 
página web que ha identificado y 
resuelto la causa de la falla glo-
bal que impactó a millones de 
usuarios. La compañía declaró: 
“El problema ha sido identifica-
do, aislado y se ha implementa-
do una solución”.

Aunque varias compañías 
han informado que sus siste-
mas ya operan con normalidad, 
el portal de Azure de Microsoft 
aún no indica que el error haya 
sido resuelto.

Por otro lado, George Kurtz, 
presidente y director ejecutivo 
de CrowdStrike, subrayó que la 
falla no fue un ataque de ciber-
seguridad, por lo que la informa-

ción de los usuarios está “prote-
gida”.

Quiénes fueron los
usuarios afectados por la 

falla
La reciente falla de Microsoft 

dejó a muchas empresas sin ac-
ceso a sus datos y sistemas crí-
ticos durante varias horas, resul-
tando en importantes pérdidas 
de productividad y, en algunos 
casos, pérdidas financieras.

Esta interrupción afectó a 
una amplia variedad de secto-
res, incluidos aeropuertos, siste-
mas ferroviarios, bancos, orga-
nizaciones de atención médica, 
hoteles y estaciones de televi-
sión, a nivel mundial.

Entre los aeropuertos im-
pactados se encontraban el 
Aeropuerto Internacional de Los 

Ángeles (LAX), el Aeropuerto 
Internacional de Heathrow en 
Londres, el Aeropuerto Inter-
nacional de Frankfurt, el Aero-
puerto Internacional de Sídney, 
el Aeropuerto Internacional de 
Hong Kong, el Aeropuerto Inter-
nacional de Dubai y el Aeropuer-
to Internacional de Tokio Narita.

Se formaron largas filas en 
aeropuertos alrededor del mun-
do, y en un aeropuerto de India 
se recurrió a tarjetas de embar-
que escritas a mano. En Estados 
Unidos, Delta, United y American 
Airlines suspendieron temporal-
mente todos sus vuelos.

Qué es la pantalla azul de 
la muerte

La pantalla azul, conocida 
como “pantalla azul de la muer-
te” (BSOD), aparece debido a un 

error crítico en el sistema opera-
tivo Windows, como fue el caso 
de la actualización de CrowdS-
trike.

Microsoft y CrowdStrike ofre-
cieron diversas soluciones para 
resolver este problema. En un 
primer paso, recomienda que 
los usuarios afectados reinicien 
sus dispositivos, ya que esto 
puede resolver temporalmente 
la falla en muchos casos.

En la página de soporte de 
Microsoft Azure, se menciona 
que algunos usuarios han nece-
sitado reiniciar sus dispositivos 
hasta 15 veces para restaurar 
su funcionamiento normal. Si el 
problema persiste tras reiniciar, 
Microsoft aconseja restaurar 
una copia de seguridad o reali-
zar una reparación del disco del 
sistema operativo sin conexión.

Aunque parezca una acción 
sencilla y rutinaria, la forma en 
que se carga un celular puede 
mejorar o disminuir el funcio-
namiento de su batería y otras 
características.

Esto es producto que, en el 
caso de que se cometan errores 
frecuentes en este proceso, los 
daños que se pueden presentar 
pueden incluir la pérdida de ca-
pacidad de carga, lo que obliga 
a recargar el dispositivo con ma-
yor frecuencia. También, puede 
producirse un sobrecalenta-
miento.

Por esta razón, a continua-
ción, se presentan cuatro erro-
res habituales que se podrían 
estar cometiendo y que estarían 
dañando la batería del celular.

Por qué no hay que dejar 
cargando el celular
durante la noche

Uno de los errores más co-
munes es dejar el celular conec-
tado al cargador durante toda 
la noche. Aunque resulta conve-
niente despertarse con la bate-
ría al 100%, esta práctica puede 
ser perjudicial a largo plazo.

Cuando la batería alcanza 
su capacidad máxima, se pro-
ducen pequeños ciclos de car-
ga-descarga que generan calor. 
Este incremento de temperatura 

puede deteriorar los componen-
tes internos de la batería con el 
tiempo.

Algunos fabricantes ya inclu-
yen software que gestiona la car-
ga para minimizar estos efectos, 
pero no todos los dispositivos 
cuentan con esta tecnología.

Por qué solo se debe usar 
cargadores originales
Otro error atribuible es el uso 

de cargadores y cables no origi-
nales o de baja calidad. Estos 
dispositivos, en muchos casos, 
no están diseñados con las es-
pecificaciones adecuadas para 
el móvil, lo que puede provocar 

una carga inconsistente o inclu-
so dañina.

Además, un cargador inade-
cuado puede no tener los sis-
temas de seguridad necesarios 
para proteger tu celular de so-
brecargas o picos de corriente.

Utilizar siempre los acceso-
rios originales del fabricante o 
productos de marcas reconoci-
das que cumplan con las especi-
ficaciones de tu celular, es esen-
cial para garantizar una carga 
segura y prolongar la vida útil de 
la batería.

Por qué no hay que dejar 
que el celular se

descargue por completo
Algunos pueden pensar que 

es bueno dejar que la batería 
del celular se descargue por 
completo antes de volver a car-
garlo. Sin embargo, las baterías 
de iones de litio, que son las 
más comunes en los teléfonos 
inteligentes actuales, no fun-
cionan de la mejor manera con 
este método.

Estas baterías funcionan de 
manera óptima cuando se man-
tienen entre el 20% y el 80% de 
su capacidad. Dejar que la bate-
ría se descargue por completo 
con regularidad le puede pro-
vocar una mayor degradación y 
reducir su capacidad a largo pla-
zo. Por tanto, es aconsejable evi-
tar que la batería baje del 20% 
antes de conectarla al cargador.

Qué pasa si se expone el 
celular a temperaturas 

extremas mientras carga
Las baterías de los teléfonos 

son muy sensibles a las tempe-
raturas extremas. Cargar el ce-
lular en un lugar muy caluroso, 
como el interior de un automóvil 
en verano, o en un entorno ex-
tremadamente frío, puede afec-
tar negativamente a la capaci-
dad y eficiencia de la batería.

Ambos extremos de tempe-

ratura pueden causar daños 
irreversibles y reducir considera-
blemente la vida útil de los com-
ponentes internos. Por lo tanto, 
es recomendable cargar el ce-
lular en entornos con tempera-
turas moderadas y mantenerlo 
alejado de fuentes de calor o frío 
durante el proceso de carga.

Cómo cuidar la batería del 
celular

Emplear modos de ahorro de 
energía cuando el teléfono no 
está en uso, evitar el uso de apli-
caciones intensivas mientras el 
celular está cargando y mante-
ner el software del dispositivo 
actualizado son medidas que 
pueden contribuir a una mejor 
gestión de la carga y la conser-
vación de la batería.

Los teléfonos inteligentes 
modernos están diseñados con 
sistemas de protección avan-
zados, pero adoptar hábitos de 
carga conscientes es fundamen-
tal para asegurar que la batería 
se mantenga en buen estado 
durante el mayor tiempo posi-
ble.

De este modo, no solo se me-
jora la experiencia de uso diaria, 
sino que también, se contribuye 
a la sostenibilidad al disminuir 
la necesidad de reemplazar dis-
positivos con frecuencia.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Falla global de Microsoft afectó a casi 9 millones de dispositivos 
Windows en el mundo

Cuatro errores que cometes al cargar el celular y que están 
dañando la batería

El incidente fue causado por un error en una actualización de CrowdStrike, una plataforma de ciberseguridad

El móvil cuando no se siguen los cuidados adecuados puede descargarse más rápido, o en casos extremos 
causar un incendio

Problemas frecuentes durante el periodo de carga pueden reducir la vida útil 
del dispositivo.
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En el debut ante su gente 
Falcao no defraudó, mostró que 
su calidad está intacta y que con 
el pasar de los partidos se adap-
tará mejor a la idea de Alberto 
Gamero, ya los extremos y late-
rales lo buscan más y él también 
baja en mitad de campo para 
ayudar a llevar el balón. Millona-
rios encontró el gol por medio de 
un tiro libre de Danovis Bangue-
ro que se fue desviado. El lateral 
izquierdo también estuvo muy 
bien. El punto negativo del par-
tido fue el juez Luis Matorel que 
tuvo malas decisiones y no pitó 
un penal claro para el Tigre.

La gran figura del partido fue 
de nuevo Félix Charrupí, el vo-
lante de primera línea, es impa-
sable, presiona de gran manera 
y así ganó varios balones que 
complicaron a la defensa de Bu-
caramanga. El Tigre salió aplau-
dido y ovacionado en su primer 
partido en un Campín comple-
tamente azul. Así estará por el 
resto de semestre. Se viene el 
partido ante Nacional.

Emoción, empuje de la 
gente y varias opciones 

de gol sin capitalizar para 
Millonarios

Millonarios salió presionan-
do con la fuerza de la gente. 
Bucaramanga esperó, pero trató 
de tener el balón también. Fal-
cao se vio muy motivado y mo-

viéndose por toda el área, bus-
cando diagonales, los visitantes 
lo controlaron bien esos prime-
ros minutos. En el minuto 8 lo 
intentó de media distancia, pero 
el remate se fue muy desviado.

Con el pasar de los minutos, 
Bucaramanga también lo inten-
tó y fue en el minuto 10 con un 
remate de Freddy Hinestroza 
tras una gran combinación con 
Sambueza. En el 17′ respondió 
Millonarios con una gran jugada 
colectiva entre Falcao y Macka-
lister Silva, el 14 luego tiró un 
pase maravilloso a Leonardo 
Castro que trató de definir por 
debajo de las piernas, pero el 
palo le negó la anotación.

Falcao siguió insistiendo y al 
minuto 20, tras una combina-
ción con Daniel Giraldo, remató 
de media distancia, esta vez con 
un poco más de potencia, sin 
embargo, Aldair Quintana guar-
dó el balón de gran manera. El 
‘9′ y capitán también tiró lujos y 
sufrió el juego fuerte de los cen-
trales.

Minutos antes de finalizar 
el primer tiempo, el partido se 
puso caliente y Carlos Romaña 
le hizo una fuerte falta a Leo 
Castro, el delantero respondió y 
el juez Luis Matorel no dudó en 
sacarle tarjeta roja a los dos, sin 
embargo, fue llamado por el VAR 
y reversó la decisión sacándole 
amarilla a los dos.

Millonarios sigue
intentando y Danovis

Banguero marca de tiro 
libre

En la parte complementaria, 
Millonarios siguió insistiendo y 
lo hizo con Falcao en el minuto 
47 tuvo una clara de gol tras un 
recuperación de Félix Charrupí, 
el ‘9′ recibió en el borde del área 
y remató cruzado. La gente em-
pezó a cantar y el Tigre se moti-
vo, dos minutos después fabricó 
el tiro libre de Danovis Bangue-
ro que fue adentro para abrir 
el marcador. El lateral remató y 
pegó en la barrera para descon-
trolar a Aldair Quintana.

Bucaramanga reaccionó con 
un remate de larga distancia de 
Carlos Romaña que pasó cerca 
del arco de Iván Arboleda. Fal-
cao siguió siendo el principal re-
ferente y en el minuto 57, Delvin 
Alfonzo mandó un centro para el 
Tigre que ganó en el saltó a los 
centrales, el balón pasó cerca 
del arco. Luego cuatro minutos 
después intentó una chilena que 
hizo explotar de nuevo El Cam-
pín. Su calidad es innegable.

En el minuto 75, Alberto Ga-
mero decidió darle descanso a 
Falcao de gran partido. En su 
lugar ingresó Santiago Giorda-
na. El partido bajó un poco la 
intensidad y los duelos se hicie-

ron en mitad de campo. Sergio 
Mosquera debutó con los azu-
les, cinco minutos tuvo el defen-
sor central. En la última jugada 
del partido, Millonarios tuvo una 
muy clara con Danovis Bangue-
ro tras una buena jugada de Da-
niel Mantilla que desbordó por 
la derecha.

Con esta victoria, Millonarios 
llegó a cuatro puntos, mientras 
que Bucaramanga se quedó con 
tres unidades. En la próxima 
jornada, los azules se enfrenta-
rán a Nacional en El Campín por 
partido adelantado. Partidazo. 
El actual campeón del fútbol co-
lombiano recibirá a Jaguares, el 
próximo domingo 28 de julio.

La participación de la selec-
ción Colombia en la Copa Amé-
rica no solo dejó el segundo 
subcampeonato en la historia 
del combinado Tricolor, sino que 
también permitió que varios fut-
bolistas sean tenidos en cuenta 
para ser fichados por clubes en 
Europa.

Entre ellos se destaca el me-
diocampista Richard Ríos, que 
comenzó el torneo continental 
como suplente, pero luego se 
consolidó como una de las fi-
chas claves de Néstor Lorenzo 
en el onceno cafetero.

Es por ello que desde que se 
jugó la final de la Copa América 

frente a Argentina, varios me-
dios internacionales han desta-
cado al colombiano como una 
de las revelaciones del torneo 
y además han referenciado al-
gunos clubes que podrían estar 
interesados en invertir su dinero 
para adquirir los derechos de-
portivos del paisa.

Entre los equipos mencio-
nados hasta el momento se 
encuentra Villarreal de España, 
Fulham de Inglaterra y AC Milán 
de Italia, este último tendría a 
Ríos como segunda opción en 
caso de que no logren contratar 
al francés Youssouf Fofana.

Histórico del fútbol inglés 
tendría oferta lista por 

Ríos
En la tarde del 21 de julio, el 

periodista Rudy Galetti, que es 
referenciado como uno de los 
comunicadores más fiables res-
pecto a fichaje de jugadores en 
Europa, afirmó que uno de los 
clubes históricos del fútbol in-
glés presentará una oferta por el 
mediocampista del Palmeiras.

Galleti destacó que a pesar 
del interés del Milán, hasta el 
momento no se ha registrado 
un ofrecimiento formal por parte 
del club italiano, mientras que el 
Manchester United, ante la inmi-

nente salida del marroquí Sof-
yan Amrabat, presentarán una 
oferta de 17 millones de euros 
por el colombiano.

De la misma forma, el comu-
nicador recordó que desde Pal-
meiras, que es uno de los clubes 
más fuertes a nivel económico 
en Sudamérica, no tiene interés 
en vender los derechos depor-
tivos del mediocampista, a me-
nos de que el dinero que reciban 
sea superior a lo acordado en un 
congreso directivo.

Sobre la cifra pedida por Pal-
meiras, medios en Brasil afirma-
ron que el equipo de São Paulo 
avalúa a Ríos en al menos 100 
millones a nivel comercial, pero 
podrían iniciar una negociación 
por una cifra inferior en caso de 
que el negocio se registre con la 
posibilidad de guardar un por-
centaje de la ficha del jugador.

Ríos no es el único colom-
biano que podría dejar el fútbol 
brasileño, puesto al jugador del 
Palmeiras se podría sumar el 
mediocampista del Fluminense 
Jhon Arias, que también fue ti-
tular en la selección Colombia, 
conformando un tridente junto 
a Jefferson Lerma, que actual-
mente milita en el Crystal Palace 
de la Premier League.

Arias llegó al torneo conti-

nental tras ser campeón de la 
Copa Libertadores y siendo uno 
de los pilares del equipo de Río 
de Janeiro, que actualmente 
está peleando el descenso en el 
Brasileirao, por lo que desde la 
institución buscan mantener al 
colombiano que según Transfer-
markt está avaluado en 14 mi-
llones de euros.

Esto no sería posible debido 
a que el colombiano tiene in-
terés de jugar en Europa y clu-
bes como Atlético de Madrid, 
Sevilla, Zenit y Fenerbahce ya 
han comenzado a manifestar 
su interés por contratar a Arias, 
que fue tendencia en Argentina 
debido a que tuvo un cruce con 
Alexis Mac Allister en la final de 
la Copa América.

Sobre su discusión con el co-
lombiano, el mediocampista del 
Liverpool reveló en Urbana Play 
que había sido una conversa-
ción que se subió de tono debi-
do a que Arias tenía la intención 
de que el árbitro pudiera expul-
sarlo.

“En el primer córner del par-
tido, él estaba siempre conmigo 
y como que se me pegó mucho, 
se me puso cara a cara. Yo le 
dije: “Che, qué serio. Disfruta un 
poco loco, tranquilo””, destacó 
el argentino al respecto.

DEPORTES

Millonarios vence a Bucaramanga con un Falcao activo 
en Bogotá

Histórico de Inglaterra tendría lista una oferta millonaria 
por Richard Ríos, revelación de la Copa América

Los dirigidos por Alberto Gamero ganaron 1-0 en su debut como locales. El Tigre tuvo varias opciones de gol 
y hasta una chilena que no pudo concretar. La defensa azul mejoró.

El mediocampista del Palmeiras ha generado interés de varios clubes de Europa por el nivel mostrado en el 
torneo continental
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